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Внутреннее возгорание
Почему упал транспортный Ил-76 под Иваново

Яна Штурма, Роман Крецул

П ричиной крушения военно-транс-
портного Ил-76 в Ивановской об-

ласти могло стать некачественное 
обслуживание машины, считают опро-
шенные «Известиями» эксперты. О тех-
нической неисправности двигателя 
сообщают и источники редакции. Са-
молёт рухнул 12 марта около села Бо-
городское — находившиеся на борту 
люди погибли. Очевидцы рассказали, 
что слышали странный гул и видели, 
как у Ил-76 сначала загорелся, а потом 
отвалился двигатель. Сейчас спаса-
тельная операция завершена, на месте 
работает специальная комиссия — ей 
предстоит выяснить истинные причи-
ны трагедии.

О катастрофе в Ивановской об-
ласти стало известно днём 12 марта: 
первые сообщения о ЧП начали по-
являться после 13.00. Вскоре выясни-
лось, что у села Богородское разбился 
военно-транспортный самолёт. С вы-
сокой долей вероятности Ил-76 по-
терпел крушение из-за технической 
неисправности — в полёте возник по-
жар в одном из двигателей, сообщи-
ли «Известиям» сразу несколько ис-
точников.

По данным Минобороны, на борту 
находились восемь членов экипажа 
и семь пассажиров. Ведомство уточ-
нило, что полёт был плановым.

Самолёт вылетел с аэродрома Се-
верный, расположенного 
рядом с Иваново. 
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Детальный план
В стране хотят разрешить ремонт импортной 
техники без оригинальных запчастей

Павел Вихров, Евгения Перцева

В России хотят легализовать ремонт 
иностранного оборудования без 

оригинальных запчастей. Пока речь идёт 
об автомобилях — сейчас такое устране-
ние дефектов грозит российским ком-
паниям исками со стороны иностран-
ных правообладателей. В Госдуме уже 
рассматривают соответствующую ини-
циативу Ассоциации параллельного 
импорта. В долгосрочной перспективе 
изменения могут коснуться большего ко-
личества отраслей промышленности, от-
мечают эксперты. При этом некоторые 
участники рынка полагают: бескон-
трольное самовольное обновление обо-
рудования может повысить риск прода-
жи контрафакта потребителям.

Бизнес просит смягчить требования 
к ремонту иностранного оборудования 
и внести в законодательство право ком-
паний устранять дефекты неоригиналь-
ными запчастями — письмо с такой ини-
циативой 5 марта направил директор 
Ассоциации параллельного импорта 
Анатолий Семёнов члену комитета Гос-
думы по транспорту и развитию транс-
портной инфраструктуры, депутату Ри-
фату Шайхутдинову.

Представитель парламентария под-
твердил получение документа. Источ-
ник «Известий», знакомый с ситуацией, 
отметил: 12 марта в парламенте прошло 
экспертное совещание, на котором об-
суждалась в том числе инициатива ас-
социации.

Сегодня не только ввезённая им-
портная техника находится под защи-
той норм интеллектуального права, 
но и её ремонт, указано в документе. 
В итоге российский бизнес сталкива-
ется с исками иностранных правообла-
дателей за попытки восстановить обо-
рудование без официального сервиса 
и оригинальных деталей.

В России несколько подобных исков 
уже рассматривал суд по интеллекту-
альным правам и постановил конфиско-
вать самовольно восстановленные зап-
части, убедились «Известия».

Так, судебное решение (от 2 сентя-
бря 2019 года, далее подавались касса-
ции) коснулось ООО «Рейканен партс»: 
организация осуществляла восстано-
вительный ремонт деталей таких зару-
бежных компаний, как Volkswagen, Audi, 
Škoda, Seat, Mercedes и др. В ходе судеб-
ной экспертизы было установлено, что 
отремонтированные детали имели от-
личия от оригинальной продукции.

Ещё один судебный кейс (от 12 сентя-
бря 2019-го) коснулся конфискации про-
дукции ООО «Бермоторс»: фирма осу-
ществляла ремонтные работы силового 
агрегата ЯМЗ 238НДЗ, изготавливаемо-
го обществом «Автодизель», и попыта-
лась направить продукцию на экспорт, 
но суд установил, что характеристики 
товара уже отличались от оригиналь-
ных.

В третьем случае уже Верховный 
суд отказал ООО «Молоковский мо-
торный центр» в передаче кассацион-
ной жалобы по схожему делу — фирма 
пыталась реализовывать отремонтиро-
ванные двигатели «Автодизеля». Изна-
чально решение было приня-
то 20 июля 2022 года.

«Есть сведения, что на стороне ВСУ 
воюют польские добровольцы»
Посол России в Варшаве Сергей Андреев — о вероятности появления войск 
НАТО на Украине и убытках Киева из-за протестов фермеров

Валентин Логинов

Г арантий, что Варшава не отправит сво-
их солдат на Украину, нет, хотя власти 

и отвергают эту идею, заявил «Известиям» 
посол России в Польше Сергей Андреев. 
Более того, есть информация, что поль-
ские добровольцы и так уже принимают 
участие в конфликте. Тем не менее поля-
ки не готовы воевать за интересы чужой 
страны, а внутренняя ситуация в респу-
блике и без того обострена из-за проте-

стов, которые уже принесли ущерб Укра-
ине. О «красных линиях», за которые могут 
зайти страны Запада, и заморозке диало-
га между Варшавой и Москвой — в интер-
вью дипломата.

На днях глава МИД Польши Радослав 
Сикорский заявил о присутствии во-
йск отдельных стран НАТО на Украине, 
при этом в самом альянсе наличие сво-
их контингентов там отрицают. Можем 
ли мы предполагать, что слова диплома-

та подразумевают наличие и польско-
го контингента? Для чего, с вашей точ-
ки зрения, в принципе Сикорский заявил 
об этом публично?

Польские власти тоже это отрицают 
и никогда не признавали, что их военнос-
лужащие присутствуют на территории 
Украины. Есть сведения, что на стороне 
ВСУ воюют некие польские доброволь-
цы, но и о них никакой официальной 
информации нет, а данные 
в СМИ очень ограниченны.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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08 Трое в лодку
«Спартак» готовится к отставке 
Абаскаля — почему у испанца  
не получилось и кто его заменит

*13 марта (28 февраля по старому стилю)

Сговорные отношения
Бизнес предложил смягчить  
наказание за картели

Утильные истории
С тысяч россиян потребовали доплату за купленные за границей машины

Роман Солдатов, Кирилл Сазонов, 
Денис Буденков

Р оссиянам стали массово приходить 
требования о доплате 300–840 тыс. 

рублей утилизационного сбора за ма-
шины, ввезённые по параллельному 
импорту. Проблема коснулась 5–7 тыс. 
автовладельцев, говорят участники 
рынка. Это люди, которые заказыва-
ли автомобили через посредников для 
личного пользования и рассчитывали 
на уплату сбора по льготным коэффи-
циентам. Но Федеральная таможенная 
служба рассчитала их по коммерче-
ским ставкам — как для машин, вво-
зимых дилерами. Претензии ФТС кос-
нулись и самих посредников — здесь 
требования доходят до миллионов ру-
блей. Почему пожелавшие сэкономить 
люди теперь должны заплатить по по-
вышенному тарифу и законно ли это — 
в материале «Известий».

Россияне, которые решили сэко-
номить на покупке импортных авто-
мобилей и заказывали их у частных 
посредников, столкнулись с требова-
ниями ФТС уплатить утилизационный 
сбор по повышенным тарифам. Речь 
идёт о 300–800 тыс. рублей в зависи-
мости от модели машины, рассказа-
ли «Известиям» владельцы таких ав-
томобилей.

Сейчас для граждан, которые вво-
зят машины с мотором объёмом до 3 л 
для личного пользования, установле-
ны льготные коэффициенты утилиза-
ционного сбора: 0,17 для автомобилей 
до трёх лет и 0,26 — старше трёх лет. Та-
ким образом, сбор составляет 3,4 тыс. 
и 5,2 тыс. рублей соответственно, сле-
дует из постановления пра-
вительства.
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Внутреннее возгорание
A Вскоре машина начала за-

ходить на круг: экипаж явно 
попытался провести аварийную по-
садку на полосу, но сделать это лёт-
чикам так и не удалось.

— Мой племянник летел на военном 
самолёте и погиб в нём, — сказала «Из-
вестиям» родственница одного из на-
ходившихся на борту. — Геолокация 
показывает, что он здесь, но он не от-
вечает. Никто нам ничего не говорит: 
погиб он точно или не погиб.

Очевидец крушения Дмитрий уви-
дел, как у воздушного судна разрушал-
ся двигатель.

— Сначала он просто загорелся, а по-
том отлетел, — рассказывает он.

Марина Фролова — жительница 
частного сектора, рядом с которым 
расположен аэродром, — добавила, что 
заводился самолёт «очень странно»: 
долго гудел, а через несколько минут 
после взлёта начал разворачиваться.

— А уже потом раздался хлопок, 
и в местном сообществе начали писать, 
что упал самолёт в районе кладбища, — 
отметила она. — Всё село Богородское 
заволокло чёрным дымом, пахло ке-
росином. Скорые приехали, пожарные. 
Сам пожар потушили уже минут через 
20 после падения.

Судя по кадрам от свидетелей, 
у самолёта сработала автоматиче-
ская система пожаротушения двига-
теля, но спасти машину это не помог-
ло. Транспортник начал разрушаться 
ещё в полёте, но экипаж сумел увести 
самолёт от жилых домов.

Подразделения МЧС России про-
вели поисково-спасательные рабо-
ты на месте падения, сообщили в ве-
домстве. На место вылетела комиссия 
Главного командования Воздушно-
космических сил РФ.

Губернатор Ивановской области 
Станислав Воскресенский выразил со-
болезнования семьям погибших лёт-
чиков и поручил оказать им необхо-
димую помощь. А глава Оренбургской 
области Денис Паслер сообщил, что 
на борту были и оренбургские пилоты.

— Это невосполнимая утрата для се-
мей, для 117-го военно-транспортного 
авиационного полка, где служили ре-
бята, — написал он в своём Telegram-
канале. — Настоящие герои, которые 
до конца исполнили долг перед Роди-
ной. Выражаю искренние соболезнова-
ния родным и близким лётчиков.

На борту упавшего самолёта были 
и пилоты из Тверской области, сооб-
щает пресс-служба регионального 
правительства.

Причин крушения может быть мно-
жество — например, неисправность 
двигателя, большая нагрузка, превы-
шение установленных режимов, сказал 
«Известиям» кандидат военных наук, 
полковник запаса, эксперт в области 
безопасности полётов Алексей Власов.

— Пожар на самолёте — самое страш-
ное, — говорит он. — При неисправно-
сти двигателя и больших нагрузках 
может произойти разрушение его кон-
струкции. А это приводит к тому, что 
элементы двигателя могут вызвать по-
жар. Там есть топливо, и при неисправ-
ности топливной магистрали тоже 
может возникнуть пожар, если прои-
зошла утечка.

На самолётах стоят системы по-
жаротушения — как правило, две, до-

бавил эксперт. Обычно сначала ав-
томатически срабатывает первая 
очередь, а вторую уже принудитель-
но приводит в действие экипаж по-
сле пожара.

— На кадрах видно, что с очагом го-
рения у них получилось справить-
ся, — комментирует Алексей Власов. — 
Но, несмотря на это, конструкция всё 
равно может быть повреждена. На ви-
део заметно, что что-то начинает от-
деляться от самолёта. Судя по всему, 
это и был двигатель.

В случае пожара всё, что находит-
ся в районе двигателя, повреждается 
и может привести к потере управляе-
мости, даже если огонь был потушен, 
пояснил эксперт. На крыле находятся 
элементы управления и прочие важ-
ные системы.

При этом у Ил-76 четыре двигате-
ля — на трёх самолёт, по словам Алек-
сея Власова, вполне можно посадить.

— Посадить такую машину мож-
но и на одном двигателе, всё зависит 
от обстоятельств, — подчеркнул он. — 
Например, в 2000-х произошла такая 
же ситуация, лётчик развернул само-
лёт и благополучно его посадил. У него 
на борту были около 200 срочников.

Ил-76 — очень надёжный, неприхот-
ливый самолёт, который может летать 
в разных регионах — как в Африке, так 
и на Севере. Он имеет большую грузо-
подъёмность, рассказал «Известиям» 
заслуженный лётчик-испытатель Ге-
рой России Игорь Маликов.

— Но любой технический аппарат 
имеет риск отказа, — отметил он. — По-
жар в воздухе может быть устраним: 
перекрываешь топливо, включаешь 
пожарный кран и потом систему пожа-
рогашения. По сути, они должны спасти. 
Но если загорелось так сильно — значит, 
где-то лопнул трубопровод с топливом.

Если же загорелось топливо и тем-
пература оказалась очень большой, 
то «перегорает сразу часть крыла», по-
яснил Игорь Маликов.

— В крыле находятся топливные 
баки, тяги управления рулевыми по-
верхностями. Это очень серьёзно. Тяги 
перегорели — самолёт неуправляем, — 
говорит эксперт.

При этом у военных пилотов нет 
инструкции уводить самолёт от насе-
лённых пунктов в случае падения, на-
помнил эксперт. По мнению Алексея 
Власова, лётчики могли попытаться 
сесть где-нибудь в поле, но им этот ма-
нёвр не удался.

— Около двух лет назад была похо-
жая ситуация, когда Ил-76 с возгора-
нием двигателя попытался сесть — там 
даже кто-то выжил, — напомнил он. — 
Но есть проблема: самолёт всё-таки 
железный и очень тяжёлый.

По мнению эксперта в области безо-
пасности полётов, причиной крушения 
стала техническая неисправность. Она 
могла произойти из-за некачественно-
го обслуживания или других причин. 
Их должна будет установить специаль-
ная комиссия.

Член общественного совета Ро-
странснадзора, экс-замминистра 
гражданской авиации СССР Олег 
Смирнов также указал: по всем харак-
теристикам Ил-76 спокойно продолжа-
ет полёт при отказе одного и даже двух 
двигателей. Он полагает, что экипаж 
не успел сориентироваться и отреа-
гировать на пожар и неполадки. По его 
словам, именно сейчас предположить, 
что стало причиной возгорания, невоз-
можно — версий могут быть десятки.

Новости  

Прорыв угас
Чем завершились попытки захода ВСУ в Белгородскую область

Юлия Леонова, Роман Крецул

С военной точки зрения попытки ВСУ 
зайти на российскую территорию — 

бессмысленная авантюра, обречённая 
на провал, считают опрошенные «Изве-
стиями» военные эксперты. Такие дей-
ствия рассчитаны лишь на психологи-
ческий эффект в преддверии выборов 
президента РФ, констатировали они. 
В ночь на 12 марта некоторые пригра-
ничные регионы России подверглись 
артобстрелу, а утром средства ПВО сби-
ли 25 БПЛА, сообщили в Минобороны 
РФ. Активнее всего диверсанты дей-
ствовали на границе с Белгородской 
областью: сначала нанесли удары с по-
мощью реактивной системы залпового 
огня RM-70 «Вампир» и ракетного ком-
плекса «Точка-У», а затем попытались 
совершить прорыв при поддержке тан-
ков и боевых бронированных машин. 
Подробности событий — в материале 
«Известий».

Киевский режим на фоне неудач 
в зоне СВО старается формировать ин-
формационную повестку, используя 
тактику диверсий и террора, — так экс-
перты прокомментировали попытку 
вторжения в Белгородскую область, ко-
торую ВСУ предприняли утром 12 марта.

— Сейчас идёт очень мощная про-
пагандистская война, — объяснил во-
енный эксперт Владислав Шурыгин. — 
В этом случае ведомство [Кирилла] 
Буданова (начальник ГУР миноборо-
ны Украины. — «Известия») подгото-
вило целую серию таких провокаций. 
Одну из них на границе с Белгородской 
областью мы вскрыли, но надо пони-
мать, что их будет больше. Будут пы-
таться заходить с разных сторон, ис-
пользовать агентуру внутри России, 
наносить удары по Крыму. Это всег-
да происходит, когда у ВФУ всё плохо 
на фронте, тогда за всех начинает ра-
ботать диверсионная составляющая.

С военной точки зрения попытки 
противника прорваться на несколь-
ких участках государственной грани-
цы — это авантюра чистейшей воды. 
С политической — это козырь, един-
ственный, за который они пытаются 
уцепиться, уточнил военный эксперт 
Геннадий Алёхин.

— Сейчас они активно работают 
в медийной сфере. Якобы уже появи-

лись видео, что они зашли в некото-
рые населённые пункты Грайворонско-
го района. По последней информации, 
которую я получаю от силовиков, ни-
кто в эти населённые пункты даже 
близко не заходил, — подчеркнул экс-
перт. — ВСУ пытаются показать, что 
могут что-то делать, чтобы попросить 
ещё оружия и денег. Одновременно они 
вбрасывают фейки о том, что дороги 
в Белгородской области перекрыты, 
что все бегут, паникуют.

Эксперт рассказал, что российская 
разведка знала о намерениях против-
ника совершить прорыв на нескольких 
участках границы. Поэтому были под-
готовлены огневые мешки, по дивер-

сионным группам работали реактив-
ная и ствольная артиллерия, ударные 
вертолёты. Завязывались скоротечные 
бои, но в основном российские сред-
ства поражения уничтожали дивер-
сантов на подходе, пояснил он.

Свои действия киевский режим пы-
тается приурочить к выборам прези-
дента России, считает Геннадий Алёхин.

— В приграничных районах Белго-
родской области досрочное голосова-
ние началось ещё 11 марта. Попытки 
прорыва имеют больше политиче-
скую, нежели военную составляющую. 
Но от этого не легче мирным жителям: 
они находились под обстрелом. Это 
действует на нервы. И на это рассчи-

тывает противник. Посеять панику — 
его главная цель, — подчеркнул он.

В Минобороны сообщили: утром 
12 марта украинские боевики пред-
приняли попытку прорыва россий-
ской границы одновременно на трёх 
направлениях — в районе сёл Одно-
робовка, Нехотеевка и Сподарюшино 
Белгородской области. Сначала про-
изошёл обстрел гражданских объек-
тов России, а затем были совершены 
атаки при поддержке танков и боевых 
бронированных машин.

ВС РФ совместно с подразделения-
ми Пограничной службы сорвали эти 
попытки. Как отметили в Министер-
стве обороны, противник не успел пе-
рейти через границу, удары авиацией, 
ракетными войсками и артиллерией 
по нему были нанесены ещё на подходе.

В результате ВСУ потеряли в рай-
оне Одноробовки до 60 человек, под 
Нехотеевкой — три танка и бронетран-
спортёр, а в районе Сподарюшино — 
два танка.

Позже было отбито ещё четыре ата-
ки украинских диверсионно-разве-
дывательных групп, пытавшихся про-
рваться на приграничную территорию 
в районе посёлка Тёткино Курской об-
ласти, добавили в военном ведомстве.

В Минобороны также рассказали, 
что в ночь на 12 марта ПВО пресекли 
попытку украинских формирований 
атаковать территорию России. В сум-
ме было перехвачено и уничтожено 
25 БПЛА над Московской, Ленинград-
ской, Белгородской, Курской, Брян-
ской, Тульской и Орловской областями.

Позднее региональные власти со-
общили об атаках на Воронежскую 
и Нижегородскую области. Один бес-
пилотник был сбит над Воронежем. 
По словам губернатора Александра Гу-
сева, последствий на земле нет и ре-
жим опасности от воздушных целей 
не вводился.

Уже утром 12 марта боевики удари-
ли по Белгородской области с помо-
щью реактивной системы залпового 
огня RM-70 «Вампир» и тактического 
ракетного комплекса «Точка-У», заяви-
ли в военном ведомстве. Все цели были 
уничтожены средствами ПВО в возду-
хе. Спустя два часа российская проти-
вовоздушная оборона сбила БПЛА са-
молётного типа.

Василиса Ясенева

В России создадут все условия для по-
лучения участниками СВО высшего 

образования, поскольку у РФ должен 
быть кадровый запас прочности. Об этом 
Владимир Путин заявил на встрече с побе-
дителями конкурса управленцев «Лидеры 
России» 12 марта. По его словам, особен-
но нужно полагаться на тех, кто служит 
стране, поскольку такая консолидация 
общества и преданность людей — мощ-
ное оружие России. Президент также рас-
сказал управленцам, что хорошо осве-
домлён о состоянии дел в новых регионах, 
поскольку регулярно встречается с их гла-
вами: к примеру, на днях виделся с руко-
водителем Запорожской области. Сколь-
ко иностранцев — участников конкурса 
хотят получить гражданство РФ и куда 
в ближайшее время направится Владимир 
Путин — в материале «Известий».

�� КТО ПРОШЁЛ ЧЕРЕЗ 
КОНКУРС УПРАВЛЕНЦЕВ 
«ЛИДЕРЫ РОССИИ»

Президент за три дня до начала вы-
боров встретился в Кремле с победи-
телями главного кадрового проекта 
страны — конкурса управленцев «Ли-
деры России». Владимир Путин заме-
тил, что уже сложилось определённое 
сообщество людей, которые прошли 
через этот проект и дальше поддержи-
вают друг с другом контакты.

— Это тоже очень важно, я уже слышал 
об этом от выпускников прежних лет, 
удаётся поддерживать эти отношения, 
обмениваться полезной информацией, 
которую можно использовать на кон-
кретном месте работы, — подчеркнул он.

Так, уже более 1 млн человек поуча-
ствовали в этой кадровой программе, 
причём всё больше людей из-за грани-
цы проявляют к ней интерес: они хотят 
жить и работать в России, отметил Вла-
димир Путин. К примеру, 29 иностран-
цев, участвовавших в конкурсе, при-
няли решение получить российское 
гражданство: в их число вошли и пред-
ставители стран дальнего зарубежья — 
США, Франции, Греции, Болгарии.

— Конкурс даёт уверенность в том, 
что ежедневными усилиями, работой 
над собой можно добиться многого 
и доказать, что ты достоин решать за-
дачи в масштабе целой страны. А ещё 
он дарит окружение таких же мотиви-
рованных, достойных и амбициозных 
людей, вместе с которыми вы сильнее 
не в два, не в три, а в сотни раз. За годы 
конкурса лидеры России появились 
во всех уголках нашей страны — от Ка-
лининграда до Владивостока, — ска-
зал «Известиям» Алексей Комиссаров, 
генеральный директор АНО «Россия — 
страна возможностей» (под эгидой 
этой организации проходит конкурс 
«Лидеры России»).

« НА КАДРАХ ВИД-
НО, ЧТО С ОЧА-
ГОМ ГОРЕНИЯ У 

НИХ ПОЛУЧИЛОСЬ СПРА-
ВИТЬСЯ. НО КОНСТРУКЦИЯ 
ВСЁ РАВНО МОЖЕТ БЫТЬ 
ПОВРЕЖДЕНА. НА ВИДЕО 
ЗАМЕТНО, ЧТО ЧТО-ТО НА-
ЧИНАЕТ ОТДЕЛЯТЬСЯ ОТ 
САМОЛЁТА. СУДЯ ПО ВСЕ-
МУ, ЭТО И БЫЛ ДВИГАТЕЛЬ

Ил-76 — советский и россий-
ский тяжёлый военно-транс-
портный самолёт, разрабо-
танный в ОКБ Ильюшина 
в середине 1970-х годов. Это 
первый в истории СССР во-
енно-транспортный самолёт 
с турбореактивными двигате-
лями.

Справка «Известий»

«Уверенно смотрим 
в завтра — в экономике, 
в социальной сфере 
и в безопасности»
Путин два часа обсуждал с «Лидерами России» 
развитие новых регионов и исполнение его поручений

Уничтоженная техника 
диверсантов под Нехотеевкой, 
Белгородская область
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Расправить сети
Начата программа ремонта военных аэродромов

Алексей Михайлов, Роман Крецул, 
Андрей Фёдоров

М инистерство обороны России за-
пустило программу восстановле-

ния сети военных аэродромов, сообщил 
источник «Известий» в военном ведом-
стве. В первую очередь реконструкция 
начнётся в местах базирования авиа-
техники на западном стратегическом 
направлении — во вновь сформиро-
ванных Московском и Ленинградском 
военных округах, а также на Северном 
флоте. Речь идёт как о ремонте уже су-
ществующих взлётно-посадочных по-
лос, так и о восстановлении площадок, 
которые ранее были законсервированы 
и даже заброшены. Аэродромную сеть 
необходимо развивать для базирова-
ния воздушных армий в новых военных 
округах, отмечают эксперты.

В начале 2024 года Минобороны 
России начало реконструкцию во-
енного аэродрома Североморск-2 
в Мурманской области (он был закрыт 
с 1998-го) и ряда других объектов. Это 
часть программы восстановления аэ-
родромной сети, сообщили источни-
ки «Известий» в военном ведомстве. 
В первую очередь ремонтировать бу-
дут места базирования техники в Мо-
сковском и Ленинградском военных 
округах и на Северном флоте, расска-
зали наши собеседники.

Восстановлению подлежат как 
действующие аэродромы, так и ранее 
по каким-то причинам закрытые.

— Согласно недавнему указу Вла-
димира Путина, образованы два во-
енных округа  — Московский и Ле-
нинградский. В них будут воздушные 
армии, — рассказал «Известиям» экс-
командующий 4-й армией ВВС и ПВО 
генерал-лейтенант Валерий Горбен-
ко. — Соответственно, необходимы ме-
ста базирования на этих направлениях. 
Что-то подремонтируют, где-то при-
дётся строить новое. Некоторые аэро-
дромы были заброшены. Гражданским 
службам они не нужны. Кое-где остав-
ляли небольшие подразделения, кото-
рые поддерживали их в состоянии год-
ности, но не везде, к сожалению.

Помимо взлётно-посадочных по-
лос и сопутствующей инфраструкту-
ры нужно будет восстанавливать или 
возводить помещения для личного со-
става, жилые городки, отметил гене-
рал. Это большая работа, которая по-
требует значительных средств.

— Задача по поддержанию аэродром-
ной сети всегда актуальная. Аэродром — 
это серьёзный стационарный объект, 
который нужно поддерживать в рабо-
чем состоянии, — рассказал «Извести-
ям» заслуженный лётчик-испытатель 
Герой России Игорь Маликов. — Мало 
ли что может случиться. Поэтому нам 
нужно порох сухим держать. Это очень 
актуальные вещи. Даже с точки зрения 
безопасности. У меня были случаи, ког-
да проблема была, отказы были опреде-
лённые, я хотел садиться на граждан-
ский аэродром. Всё-таки не случилось, 

садился на своём аэродроме. Это очень 
важно. Это серьёзная инфраструкту-
ра, она требует затрат. Бросать всё это — 
преступление. Нужно поддерживать.

После того как Финляндия и Швеция 
заявили о своём стремлении в НАТО, 
Москва начала активно укреплять за-
падные и северо-западные рубежи. Как 
сообщали «Известия», было принято ре-
шение о формировании новой обще-
войсковой армии на Северном флоте. 
В её состав войдут мотострелковые 
бригады, полки и дивизии, личный со-
став которых обучат ведению боевых 
действий в условиях Заполярья.

На западном направлении также 
развернут новую армию ВВС и ПВО. 
Она будет включать истребительные 
и бомбардировочные полки, а также 
части противовоздушной обороны 
и радиотехнических войск.

26 февраля президент России под-
писал указ о воссоздании Ленинград-
ского (ЛенВО) и Московского (МВО) 
военных округов. ЛенВО будет пари-
ровать угрозы со стороны скандинав-
ских стран, Прибалтики и Финляндии, 
а МВО — на западном и украинском на-
правлениях.

Балтийское направление усилят 
морской авиацией. Она будет базиро-
ваться на недавно открывшемся после 
реконструкции аэродроме Левашово 
под Санкт-Петербургом.

В последние несколько лет Мини-
стерство обороны развернуло ком-
плексную реконструкцию северных 

аэродромов на материке и заполярных 
островах. Один из самых крупных про-
ектов — преобразование в круглого-
дичную базы Нагурское на острове 
Земля Александры архипелага Зем-
ля Франца-Иосифа. Из-за крайне су-
рового климата на этом самом север-
ном в мире аэродроме возводятся 
отапливаемые ангары для хранения 
и обслуживания воздушной техники. 
В посёлке Тикси строится городок для 
размещения новой дивизии противо-
воздушной обороны, вооружённой зе-
нитными ракетными системами С-300.

В прошлом году был утверждён план 
модернизации инфраструктуры аэро-
дрома Рогачёво на архипелаге Новая 
Земля. Он рассчитан на пять лет. За это 
время будет обновлена вся инфраструк-
тура, созданы отвечающие современ-
ным требованиям места базирования 
авиатехники. Также запланировано 
строительство жилья для военнослужа-
щих и членов их семей для комфортного 
проживания в условиях Заполярья. Аэ-
родром сможет обеспечивать базирова-
ние всех типов летательных аппаратов, 
включая и самолёты дальней авиации.

В декабре прошлого года главком 
ВМФ адмирал Николай Евменов за-
являл, что в Арктической зоне вы-
полняется комплекс мероприятий 
по восстановлению аэродромной сети. 
Реконструируются взлётные полосы, 
которые могут всесезонно использо-
ваться военной и гражданской авиа-
цией, рассказал он.

 Новости

Без суда последствия
У Винника ухудшаются память и зрение — как двигается дело находящегося 
в американской тюрьме россиянина

Анастасия Костина

У Александра Винника, ожидающего 
судебного процесса в США, серьёз-

ные проблемы со здоровьем — ухудша-
ются зрение и память, сообщила «Изве-
стиям» его мать Вера. Защита россиянина 
сейчас ожидает предложения от проку-
ратуры, которое позволит сократить 
срок или даже учесть всё время, прове-
дённое в заключении, заявил адвокат 
обвиняемого Аркадий Бух «Известиям». 
Сделка становится вероятней по мере 
приближения суда присяжных. Он пред-
варительно назначен на 30 сентября, од-
нако заседание могут снова перенести.

45-летний россиянин Александр 
Винник провёл в заключении уже 
почти семь лет, большую часть из ко-
торых — в европейских тюрьмах. В ав-
густе 2022 года его экстрадировали 
в США, где он ожидает судебного ре-
шения в тюрьме «Санта-Рита» в штате 
Калифорния. За это время у него по-
явились серьёзные проблемы со здо-
ровьем, в частности с памятью. Мать 
Александра Вера Винник рассказала 
«Известиям» о состоянии сына.

— Проблемы, естественно, есть. Он за-
бывает даже, что я ему рассказываю, 
когда он звонит. Я говорю, что я пойду 
туда и туда, а он перезванивает и опять 
спрашивает, что я буду делать. Забыва-
ет, потому что ограниченное простран-
ство, всё ограниченное. Буквально вот 
этой камерой, — поделилась женщина.

У Александра ухудшается и физи-
ческое здоровье. К уже имеющимся 
серьёзным проблемам со зрением до-
бавились новые, в частности развил-
ся синдром сухого глаза (он возника-
ет из-за недостаточного увлажнения 
глаза, если слёзной жидкости выра-
батывается слишком мало или если 
она слишком сильно испаряется). Ра-
нее Вера Винник рассказывала, что 
сын почти полностью потерял зрение: 
«не видит ни вдаль, ни близко». Про-
должаются проблемы с кишечником 
из-за еды, к которой не привык росси-
янин. По словам матери, нет ни овощей, 
ни фруктов, дают только варёные или 
тушёные бобы — ничего жидкого. Труд-
ностей добавляет и никуда не исчезнув-
ший COVID-19. Его, вероятно, Александр 
подхватил в конце 2023 года. Тогда через 
посредничество адвоката Аркадия Буха 
ему оказали необходимую помощь.

Сейчас в тюрьме ввели карантин, 
скорее всего, снова из-за коронавируса. 
Из-за этого заключённым значительно 
ограничили возможность передвигать-
ся. Обычно можно выходить в большой 

двор раз в неделю. Есть и ещё один двор, 
но совсем маленький — в нём, передаёт 
Вера слова сына, «ходят один за одним». 
Сейчас их не выпускают вообще. Всего 
в камере обычно сидят десяток или два 
человек. Когда Александра в очередной 
раз переводили из одного крыла здания 
в другое, в одном помещении оказалось 
25 заключённых. По словам сотрудни-
ков офиса адвоката, Виннику сейчас за-
прещено работать, учитывая тяжесть 
обвинений, так как это в тюрьме рас-
сматривается как привилегия. То же ка-
сается и заключённых с аналогичны-
ми статьями.

Но он никогда не жалуется, даже 
если ему плохо, добавила женщина.

— У Саши двое детей (его жена умерла 
в ноябре 2020 года от рака. — «Известия»). 
Мальчики требуют папу, особенно сей-
час, вот в этом возрасте (сыновья Винни-
ка сейчас школьного возраста. — «Изве-
стия»). Это ужас, когда дети подрастают. 
Им нужен мужчина, чтобы он что-то рас-

сказал, показал, направил, — рассказала 
Вера Винник. — Разговариваем по виде-
озвонкам по 25 минут. Ребята ему даже 
подготовили какие-то подарочки. Да, 
они скучают по папе. Я стараюсь при 
них, естественно, не плакать. Вот в душе 
у них, конечно, что творится...

Помимо видеозвонков у семьи 
есть возможность общаться с коман-
дой адвоката Аркадия Буха, а также 
с диппредставительством РФ в Ва-
шингтоне, в частности с послом Ана-
толием Антоновым и советником кон-
сульского отдела Надеждой Шумовой. 
Вера Винник также обращалась за по-
мощью в американское представи-
тельство в Москве, написав письмо 
на имя посла США Линн Трейси летом 
2023 года. Однако ответа пока не по-
следовало, несмотря на уведомление 
о получении обращения.

Александра Винника задержа-
ли по запросу США в июле 2017 года, 
когда он отдыхал с семьёй в Греции. 
Американское следствие обвиняет 
россиянина в отмывании от $4 млрд 
до $9 млрд через биржу криптова-
лют BTC-e (сейчас она уже закрылась), 
а также в распространении вредонос-
ных программ с целью вымогательства. 
Его экстрадицию также запросили 
Франция и Россия. На родине Винни-
ку вменяют хищение более 600 тыс. ру-
блей и мошенничество на 750 млн.

В Греции Винник в нарушение 
конституции находился в тюрьме 
без судебного приговора 30 месяцев. 
В декабре 2019 года греческий минюст 
принял решение об экстрадиции рос-
сиянина во Францию. Защита обжало-
вала это решение, но суд его подтвер-
дил. Винника отправили туда в январе 
2020 года. Там его оправдали по 19 об-
винениям, в том числе в использова-
нии вредоносного ПО для кибератак. 
Тем не менее суд в Париже признал его 
виновным в отмывании денег, приго-
ворив гражданина РФ к пяти годам 
заключения. При этом ему засчитали 
время, проведённое в греческой тюрь-
ме. Затем Франция отправила россия-
нина снова в Афины, откуда в августе 
2022 года его экстрадировали в США. 
Сейчас он ожидает судебного решения.

Напомним, что конкурс управлен-
цев «Лидеры России» президентской 
платформы «Россия — страна возмож-
ностей» запущен в 2017 году, и в конце 
февраля были подведены итоги уже пя-
того сезона. Так, за это время в проекте 
зарегистрировались 1 млн участников 
из всех 89 регионов России и 150 стран 
мира. По словам Алексея Комиссарова, 
470 выпускников конкурса занимают 
ключевые позиции в госуправлении, 
бизнесе, образовании и науке.

Причём с некоторыми из них Вла-
димир Путин давно знаком лично, 
поскольку они возглавляют регио-
ны России. Среди них — губернатор 
Ямало-Ненецкого автономного окру-
га Дмитрий Артюхов, глава Саратов-
ской области Роман Бусаргин, руко-
водитель Амурской области Василий 
Орлов, губернатор Омской области 
Виталий Хоценко и глава Республики 
Марий Эл Юрий Зайцев. Кроме того, 
десять человек из участников и побе-
дителей «Лидеров России» стали мэ-
рами городов.

�� ВЛАДИМИР ПУТИН 
В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ 
ПОСЕТИТ ЯКУТИЮ

В открытой беседе с победителями 
кадрового проекта обсуждались про-
блемные вопросы в самых разных от-
раслях. В частности, Владимир Путин 
затронул нефтегазовую повестку с од-
ним из участников встречи — первым 
замглавы Минэнерго Павлом Сороки-
ным. Так, удержать цены на нефть и обе-
спечить доходы бюджета России сегод-
ня помогает сотрудничество с ОПЕК+. 
При этом он предупредил: «Поскольку 
добыча нефти сокращается, а в других 
странах, таких как США, растёт, Рос-
сия может потерять рынки». Тем не ме-
нее, по прогнозам Павла Сорокина, пик 
спроса на нефть в мире будет достигнут 
не раньше чем через 10–15 лет.

Президент спросил чиновника о вы-
полнении одного из поручений, дан-
ных во время обращения с посланием 
к Федеральному собранию: речь шла 
о распространении газификации на са-
довые товарищества. Минэнерго уже 
готовит нормативную базу. «Не затяги-
вайте только, побыстрее надо это де-
лать», — подчеркнул президент.

Затронули и другие пункты прези-
дентского послания. Так, Владимир 
Путин считает, что национальные 
проекты «Семья» и «Молодёжь России» 
нужно развивать параллельно и во вза-
имодействии друг с другом. Прозвуча-
ло предложение и по поддержке много-
детных семей. Замглавы департамента 
развития сервисов и клиентского опы-
та Минцифры Дмитрий Волков расска-
зал президенту о создании цифрово-
го удостоверения для этой категории 
граждан. Глава государства поддер-
жал идею и поинтересовался, есть ли 
трудности и в какие сроки планиру-
ется завершить работу. Заявленный 
план сдачи до конца года удивил Вла-
димира Путина, и он поручил Минциф-
ры и Минтруду ускорить работу.

На встрече также присутствовали 
главы муниципалитетов. Среди них 
был мэр Якутска Евгений Григорьев, 
который ждал Владимира Путина с ви-
зитом ещё в середине января, но тогда 
президент не смог приехать из-за по-
годных условий. Теперь глава государ-
ства пообещал, что в ближайшее вре-
мя всё же посетит Якутию.

�� В РФ СОЗДАЮТ КАДРОВЫЙ 
КОНКУРС ДЛЯ БОЙЦОВ СВО

Значительную часть времени «Лиде-
ры России» обсуждали с Владимиром 
Путиным специальную военную опе-
рацию. Так, используя опыт главного 
кадрового конкурса страны, в РФ соз-
дали аналогичную программу для ве-
теранов и участников СВО «Время ге-
роев». Президент рассказал, что заявки 

уже подали более 30 тыс. человек. Этот 
проект укрепит кадровый потенциал, 
поскольку сегодня нужно полагаться 
на тех, кто служит Родине, подчеркнул 
он. При этом все участники спецопера-
ции будут иметь равные условия.

— У тех, у кого нет высшего образо-
вания, им будем создавать условия, 
чтобы они могли его получить, если, 
конечно, они этого хотят, если у них 
есть такие амбиции, — сказал Влади-
мир Путин.

Очевидно, что на встрече были 
не только чиновники и люди из биз-
неса, но и участники СВО, к примеру 
Амир Аккао из Карачаево-Черкесии. 
Он рассказал, что осенью 2022 года по-
лучил повестку и сразу же отправил-
ся служить. Выслушав его, глава госу-
дарства заметил, что «самым главным 
и мощным» оружием России он считает 
именно консолидацию общества и от-
ветственное отношение к защите Ро-
дины. Причём те, кто рассчитывал по-
давить РФ санкциями, вооружённой 
силой, не учитывали этого факта, за-
явил президент.

— Мы сейчас чувствуем себя абсо-
лютно уверенно и уверенно смотрим 
в завтрашний день и в экономике, 
и в социальной сфере, и в сфере безо-
пасности, — сказал глава государства.

Также среди участников встре-
чи были и добровольцы, в частности 
девушка-медик. Президент уточнил 
у неё, где именно она была в зоне СВО. 
Услышав, что речь идёт о Белогоровке 
и Лисичанске, президент заметил, что 
это «непростой участок». Тем не менее 
он отметил продвижение российских 
войск на северском направлении, хотя 
противник и укрепился в этом месте.

Многие участники конкурса также 
заняли управленческие кресла в но-
вых регионах. Среди них — зампред 
правительства Запорожской области 
Алексей Лысов. Он рассказал россий-
скому лидеру о развитии Мелитопо-
ля: население выросло с 150 тыс. жи-
телей до начала СВО до 180–190 тыс., 
и в городе даже появились пробки. 
Он также пригласил Владимира Пу-
тина посетить Запорожье. Президент 
поблагодарил и рассказал, что хорошо 
осведомлён о состоянии дел в новых 
регионах, поскольку регулярно встре-
чается с их главами — на днях виделся 
с руководителем Запорожской обла-
сти Евгением Балицким.

« СЕЙЧАС В ТЮРЬ-
МЕ ВВЕЛИ КА-
РАНТИН, СКОРЕЕ 

ВСЕГО, СНОВА ИЗ-ЗА КО-
РОНАВИРУСА. ИЗ-ЗА ЭТО-
ГО ЗАКЛЮЧЁННЫМ ЗНА-
ЧИТЕЛЬНО ОГРАНИЧИЛИ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ПЕРЕДВИ-
ГАТЬСЯ. ОБЫЧНО МОЖНО 
ВЫХОДИТЬ В БОЛЬШОЙ 
ДВОР РАЗ В НЕДЕЛЮ
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В первую очередь в порядок приведут места базирования авиации в Московском 
и Ленинградском округах (на фото — аэродром под Североморском)
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Позже губернатор Белгородской 
области Вячеслав Гладков заявил: 
в результате обстрела Шебекино одна 
женщина получила осколочное ране-
ние лица. Госпитализация не потребо-
валась. Повреждены шесть домовла-
дений, детсад, магазин, центральная 
больница, техникум и два автомобиля.

Попытки атак продолжались и в те-
чение дня — было уничтожено четыре 
украинских беспилотных летательных 
аппарата над Курской областью, сооб-
щили в Министерстве обороны России.

С подачи Вашингтона через оппо-
зиционные интернет-ресурсы распро-
страняются призывы к россиянам игно-
рировать выборы президента. Об этом 
11 марта сообщили в пресс-бюро Служ-
бы внешней разведки (СВР) России.

— США также планируют совершить 
при участии ведущих IT-специалистов 
кибератаки на систему дистанционно-
го электронного голосования. Иници-
аторы подобного саботажа хотят до-
биться невозможности учёта голосов 

значительной доли избирателей, — го-
ворится в сообщении ведомства.

Администрация президента США 
Джо Байдена также ставит перед аме-
риканскими неправительственными 
организациями задачу добиться сни-
жения явки избирателей на предстоя-
щем 15–17 марта голосовании, чтобы 
потом поставить итоги выборов под 
сомнение, указали в СВР.

Ранее, 15 января, комиссия Совета 
Федерации РФ по защите госсувере-
нитета сообщила, что западные стра-
ны наращивают усилия по дискредита-
ции предстоящих выборов президента 
России. В частности, сенаторы указали 
на особую активность финансируемо-
го американским правительством «Го-
лоса Америки» (включён в реестр ино-
странных агентов). По их информации, 
ресурс продолжает распространять 
безосновательные нападки на россий-
скую избирательную систему и факти-
чески призывает к попыткам сорвать 
голосование.

Полный 
текст  
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конкурса «Лидеры России» уже 
занимают ключевые должности

выпускников
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«Есть сведения, что на стороне ВСУ 
воюют польские добровольцы»
Посол России в Варшаве Сергей Андреев — о вероятности появления войск НАТО на Украине,  
убытках Киева из-за протестов фермеров и мерах безопасности на выборах президента РФ

A Что касается известной идеи 
[президента Франции Эмма-

нуэля] Макрона о возможности отправ-
ки войск НАТО на Украину, то на эту 
тему высказались и президент Поль-
ши [Анджей] Дуда, и премьер-министр 
[Дональд] Туск: направление польских 
военных не планируется.

Сикорский же рассуждал в целом 
о плане, пытался объяснить, зачем Ма-
крон поднял этот вопрос. Он действи-
тельно упомянул, что на территории 
Украины есть военнослужащие стран 
НАТО, но заявил, что не будет уточ-
нять каких. Собственно, до него на эту 
тему уже высказывались канцлер ФРГ 
[Олаф] Шольц и некоторые другие за-
падные политики. Так что тут никаких 
сенсаций, пожалуй, нет.

Единственное, что звучало, мягко 
говоря, довольно странно — это объ-
яснение, что, дескать, Макрон, выдви-
гая эту идею, преследовал цель «за-
ставить [президента РФ Владимира] 
Путина бояться». Звучало достаточ-
но абсурдно.

12 марта представители польской вла-
сти — Дональд Туск и Анджей Дуда — 
встретились с американским лидером 
Джо Байденом. Можно ли говорить, что 
США сейчас делают ставку на Польшу 
как более радикального участника НАТО, 
чем, например, та же Германия? И есть ли 
в польском истеблишменте разногласия 
по поводу проводимой внешней поли-
тики, в том числе по Украине?

Встреча президента и премьер-ми-
нистра Польши с президентом США 
в Вашингтоне официально мотиви-
руется 25-летием вступления респу-
блики в НАТО. Будут ли углублённо 
обсуждаться какие-то иные вопро-
сы, не анонсировалось. Но я не стал бы 
рассуждать на тему того, кто важнее 
для Соединённых Штатов. Понятно, 
что потенциал Германии куда больше, 
и, соответственно, её место и в НАТО, 
и в Евросоюзе куда важнее. А что ка-
сается линии, которую сейчас прово-
дят и польские, и германские власти, 

большой разницы между ними на дан-
ный момент нет.

В плане отношения польской [по-
литической] тусовки в целом, различ-
ных её составляющих, прежде всего 
основных партий, которые представ-
лены в парламенте, то между ними су-
щественных различий по вопросам 
политики в отношении России, в отно-
шении Украины, в отношении нашей 
специальной военной операции прак-
тически нет. И никакой альтернативной 
линии той, которая проводится сейчас, 
ни одна из этих партий не предлагает. 
Об этом мы говорили и перед парла-
ментскими выборами [в Польше] в октя-
бре 2023 года, по итогам которых прои-
зошла смена власти. Власть поменялась, 
а политика осталась практически без 
изменений.

По словам посла США в Варшаве Мар-
ка Бжезинского, в настоящий момент 
в Польше дислоцировано 10 тыс. аме-
риканских военнослужащих. Учитывая 
контекст современной международной 
политики, есть ли вероятность увели-
чения контингента военных США в ре-
спублике?

Польские власти говорят о том, что 
они были бы в этом заинтересованы, 
многократно этот вопрос поднимали. 
Но на практике численность американ-
ского контингента на польской терри-
тории в последние годы остаётся при-
мерно той же.

Дональд Туск в заочной дискуссии с Эм-
мануэлем Макроном ранее заявлял, что 
польский военный контингент не будет 
направлен на Украину. Насколько эта 
позиция незыблема? Есть ли риски, что 
польские военные в итоге окажутся 
на территории Украины?

О незыблемости сейчас говорить 
сложно. Наши западные непартнёры 
неоднократно обозначали некие крас-
ные линии, в частности по видам во-
оружений для ВСУ, за которые они не на-
мерены заходить, а потом эти красные 
линии сдвигались всё дальше и даль-
ше. Поэтому никаких гарантий, что впо-
следствии та или иная позиция не будет 
пересмотрена, конечно, не существует.

Но факт в том, что польское обще-
ство воевать не настроено, о чём сви-
детельствуют все опросы. Естественно, 

его постоянно пугают, что если Россия 
победит на Украине, то потом наста-
нет черёд Прибалтики, Польши и так 
далее. Верят или не верят — это дру-
гой вопрос, но защищать свою страну 
в случае гипотетической агрессии, по-
нятно, люди готовы. А вот отправлять-
ся куда-то за пределы страны и воевать 
непонятно за что — в этом плане ника-
кого энтузиазма нет. С этим настроем, 
естественно, политическим лидерам 
страны приходится считаться.

Насколько серьёзное напряжение 
в Польше на фоне протестов аграриев? 
Видите ли вы риски дестабилизации си-
туации в стране при отсутствии компро-
мисса между требованиями фермеров 
и решениями Еврокомиссии? Как в це-
лом эта ситуация сказывается сейчас 

и будет сказываться в будущем на поль-
ско-украинских отношениях?

Масштабы протестов польских агра-
риев действительно достаточно серьёз-
ные и производят впечатление. Ещё 
более значимо, что, по опросам, требо-
вания польских аграриев поддерживает 
значительное большинство населения 
страны — 75–80%. И властям приходит-
ся это принимать во внимание.

Поэтому, например, польское ру-
ководство, как мне кажется, совер-
шенно сознательно не пытается раз-
блокировать границу, перекрытую 
аграриями. Раньше её, кстати, пере-
крывали водители большегрузов. Эти 
действия — в общем-то прямое нару-
шение общественного порядка, одна-
ко восстанавливать его как-то не то-
ропятся. Именно потому, что не хотят 

раздражать ни аграриев, ни большин-
ство польской общественности.

И на отношениях с Украиной это, 
конечно, отражается. Киев уже и под-
считывает убытки, они достаточно 
значительные, и апеллирует к Евроко-
миссии и, так сказать, к совести. [Пре-
зидент Украины Владимир] Зеленский 
как-то сказал, что эти протесты пере-
ходят всякие нормы морали, что, де-
скать, Украина защищает западный 
свободный мир, а по отношению к ней 
проявляется такая неблагодарность.

Так что да, протесты аграриев — 
это серьёзный фактор и во внутри-
политической обстановке в Польше, 
и в её отношениях с Украиной и ЕС, от-
куда пытаются Варшаве грозить паль-
цем, призывают к соблюдению при-
нятых в Брюсселе решений. Там уже 
решено продлить ещё на год, до июня 
2025-го, беспошлинный режим ввоза 
украинской сельхозпродукции в Ев-
росоюз, в том числе в Польшу. Варша-
ва, как, кстати, и Венгрия, и Словакия, 
по сути, не соблюдает решения, при-
нятые в ЕС.

Премьер-министр [Туск] дважды 
встречался с представителями проте-
стующих в последнее время, обещал, 
что будет убеждать Еврокомиссию ос-
лабить обременения, накладываемые 
на польских аграриев в рамках так на-
зываемого зелёного курса. Но это тема 
ещё только предстоящих переговоров.

В Польше 7 апреля пройдут выбо-
ры в региональные и местные органы 
власти, 9 июня — выборы в Европарла-
мент. Совершенно очевидно, что нака-
нуне этих выборов власти не намере-
ны обострять внутреннюю обстановку. 
Как будет после — посмотрим.

Мир

Вот тебе и газ
Из-за роста цен ФРГ потеряла четверть объёмов химпроизводства

Семён Бойков

Г ермания сталкивается с уходом не-
мецких компаний в США и Китай 

на фоне роста цен на газ в Европе, со-
общили «Известиям» в комитете бунде-
стага по бюджету. Депутат Вольфганг 
Виле подчёркивает, что главным обра-
зом пострадала химическая промыш-
ленность: за два года Германия потеря-
ла около четверти объёма производства 
отечественных компаний в этой отрасли. 
Приостановить снижение и отток про-
изводства могло бы возобновление им-
порта газа из России, в частности через 
«Северные потоки», считают в эксперт-
ном сообществе. При этом в бундеста-
ге уверены, что, несмотря на сложности, 
с которыми столкнулась немецкая эко-
номика, власти ФРГ не пойдут на возоб-
новление закупок российского топлива.

Согласно данным немецкой стати-
стики, в декабре 2023 года промыш-
ленное производство в Германии 
снизилось на 1,6% по сравнению с пре-
дыдущим месяцем. Падение этого по-
казателя в ФРГ продолжается уже более 
семи месяцев, что стало абсолютным 
рекордом за последние годы наблю-
дений. В феврале издание Bloomberg 
констатировало: Германия рискует по-
терять статус «промышленной сверх-
державы». Одна из главных причин это-
го — повышение цен на энергоносители 
и как следствие — более высокие энер-
гозатраты. В бундестаге подчёркива-
ют, что Германия столкнулась с деин-
дустриализацией.

— Этот процесс запущен и идёт полным 
ходом. Все отрасли, которые до сих пор 
очень зависели от доступа к энергоре-
сурсам, — химическая промышленность, 
сталелитейная, машиностроение и дру-
гие — уже сейчас закрывают и переносят 
производство, — заявил «Известиям» де-
путат бундестага Евгений Шмидт. — Ког-
да власти отказались от ядерной энер-
гетики, в 2022 году взорвали «Северные 
потоки», цены на газ били новые рекорды, 
компании ещё смотрели, куда двинется 
политика — будут ли какие-либо субси-
дии со стороны правительства. Но они 
ничего не дождались, и теперь происхо-
дит процесс деиндустриализации.

Особенно это влияет на химиче-
скую отрасль ФРГ, считают в бундеста-
ге. За последние два года она потеряла 
23% объёма отечественного производ-
ства, заявил «Известиям» член комите-
та по бюджету Вольфганг Виле.

— Цена на газ значительно выросла, 
что ложится тяжёлым бременем как 
на экономику, так и на потребителей 
в Германии. Некоторые компании, ко-
торые используют много газа, например 
в химической или стекольной промыш-

ленности, сокращают своё производ-
ство, — отметил политик.

Согласно недавнему опросу ассоци-
ации химической промышленности VCI, 
почти каждая десятая компания пла-
нирует остановить производственные 
процессы из-за неясных сроков пере-
хода на использование водорода в ка-
честве энергоносителя. Крупнейший 
в мире химический концерн BASF наме-
рен сократить до 2,6 тыс. рабочих мест, 
компания Lanxess — 7% персонала. Кро-
ме того, BASF ради снижения издержек 
решил закрыть один из двух аммиач-
ных заводов в Людвигсхафене. В целом 
производство в химической промыш-
ленности в декабре по сравнению с пре-
дыдущим месяцем сократилось на 7,6%.

— В течение последних двух лет в Гер-
мании снижается производство в сфе-
рах, требующих крупных энергозатрат. 
Особенно пострадала химическая про-
мышленность. Многие компании заяв-
ляют о желании перенести своё произ-
водство в США или Китай. Основная 
причина этого — высокие цены на энер-
гоносители, — заявил «Известиям» член 
комитета по вопросам энергетики и за-
щиты климата Штеффен Котре.

Кроме того, рост цен на энергоноси-
тели пагубно отразился на европейских 
производителях автомобилей. В США 
в 2022 году был принят закон о сниже-
нии инфляции. Он, в частности, подраз-
умевает значительные налоговые льго-
ты для компаний, которые производят 
электрокары в Соединённых Штатах 
с использованием американских ком-
плектующих, а также послабления для 
покупателей на территории США.

Немецкие компании с крупней-
шей капитализацией — BASF и Siemens 
Energy — уже заявили, что сочетание 
прагматичной промышленной полити-
ки правительства США, сильных дол-
госрочных рыночных перспектив и ра-
стущего внимания к цепочкам поставок 
стимулирует инвестиции в Соединён-
ные Штаты. 

Самооборона без оружия

Егор Сергеев

Политолог

В последнее время от лица отдельных 
политиков Евросоюза часто звучат 

предложения о необходимости соз-
дать некое подобие единых вооружён-
ных сил, которые должны противостоять 
растущим угрозам. Подобные идеи по-
являются в ЕС с завидной регулярностью 
и усиливаются в периоды, когда объеди-
нение сталкивается с очередным внеш-
ним кризисом. Сегодня у этого кризиса 
два основных момента: продолжаю-
щийся конфликт на Украине с его явно 
деградирующей обстановкой и потен-
циальный приход к власти в США Трампа.

Идеи появления общих вооружён-
ных сил широко обсуждались ещё 
в середине прошлого века. В 1950 году 
премьер-министр Франции Рене Пле-
вен выступил с предложением о соз-
дании единой европейской армии. 
Однако 75 лет назад военно-полити-
ческое сближение западноевропей-
ских стран не увенчалось успехом 
в силу межгосударственных проти-
воречий, неизбежно возникающих 
коллизий относительно сопряже-
ния роли НАТО, где важнейшую роль 
играют США, и потенциальных чисто 
европейских военных объединений. 

В 2016 году в глобальной стратегии 
внешней политики и безопасности Ев-
росоюза говорилось о важности до-
стижения стратегической автономии 
в поддержании мира и безопасности 
в ЕС и за его пределами. После 2017-го 
заработала программа постоянного 
структурированного сотрудничества 
по вопросам безопасности и обороны 
(PESCO), предполагающая постепен-
ное углубление общей политики безо-
пасности и обороны в сфере совмест-
ных учений и тренировочных миссий, 

а также закупок военного оборудо-
вания. Сама необходимость задей-
ствовать для оборонных вопросов 
механизм продвинутого сотрудниче-
ства, который не предполагает уча-
стия всех стран ЕС, демонстрирует на-
личие серьёзных разногласий между 
ними. Вероятно, сегодня этих разно-
гласий стало чуть меньше, ведь на вол-
не антироссийской истерии в 2023-м 
к PESCO присоединилась Дания, рас-
ширив количество участников про-
граммы до 26. Но, несмотря на это, со-
хранение фундаментальных проблем, 
включающих сложности взаимного 
учёта интересов и шагов стран-членов, 
а также продолжение ориентации 
на североатлантическое единство 
в рамках НАТО привели к тому, что ре-
зультаты PESCO по всем основным на-
правлениям весьма скромные.

Нынешний кризис даёт новый сти-
мул военному сотрудничеству стран 
ЕС, но речь по-прежнему не идёт 
о создании общей армии. Этому пре-
пятствует ряд практически нерешае-
мых проблем. Главная в том, что воен-
но-политическая повестка дня почти 
полностью сосредоточена в рам-
ках НАТО. Вся европейская воен-
ная инфраструктура завязана на ин-
фраструктуру альянса, что делает 
затруднительным её задействова-
ние в возможных чисто европейских 
операциях. И даже потенциаль-
ный и крайне маловероятный выход 
из НАТО Соединённых Штатов в слу-
чае прихода к власти Трампа не озна-
чает автоматического перехода во-
енно-политической ответственности 
к Евросоюзу. У стран ЕС крайне незна-
чительный опыт совместных внешних 
действий и создания общих подразде-
лений. Часть из них создана не по во-
енным причинам, а из соображений 
бюджетной экономии. Каждая из вли-
ятельных стран ЕС обладает соб-
ственной стратегической культурой, 
которую сложно увязать с другими. 
И если в НАТО эта дифференциация 
перекрывается наличием мощней-
шего игрока в лице США, то в рамках 
ЕС данная проблема трудноразреши-
ма. Наконец, наиболее очевидная при-
чина сохранения доминирующего по-
ложения НАТО в Европе заключается 
в том, что среди стран — членов ЕС 
только Франция обладает ядерным 
оружием, потенциал которого несо-
поставим с американским.

Всё это не означает, однако, что 
у ЕС нет амбиций в военно-политиче-
ской области. Наличие большого ко-
личества государств с собственными 
географическими приоритетами де-
лает Евросоюз игроком с весьма раз-
ветвлёнными интересами — от Ар-
ктики до Африки южнее Сахары. 
А активно идущие глобальные транс-
формации ставят под угрозу «порядок, 
основанный на правилах», который ЕС 
активно пропагандирует. Кроме того, 
недостаток базовых возможностей 
создания единой армии не означает 
отсутствия желания воздействовать 
на контрагентов силой. Ряд решений 
ЕС в рамках украинского конфликта 
(поставка вооружений, финансовая 
поддержка и подготовка военнослу-
жащих) это доказывает.

Одна из основных проблем кур-
са Евросоюза на достижение стра-
тегической автономии в военно-
политических вопросах в том, что 
у объединения нет достаточной мате-
риально-технической базы. В упомя-
нутой стратегии 2016 года речь шла 
о необходимости развития собствен-
ных военно-производственных мощ-
ностей и полноценной оборонной 
промышленности. Воз и ныне там, по-
скольку до 70% военных закупок по-
сле февраля 2022-го страны ЕС осу-
ществили в США. То есть, постоянно 
говоря о новых конфигурациях в об-
ласти военно-политической инте-
грации, государства ЕС полноценно 
не занимались фундаментальными 
проблемами ОПК. Говоря по-другому, 
в развитии своей собственной воен-
но-политической идентичности стра-
ны союза действовали вполне в духе 
русских басен. Подобно участникам 
крыловского квартета, которые, об-
ращаясь к Соловью за помощью, вос-
клицали: «И ноты есть у нас, и ин-
струменты есть, скажи лишь нам, как 
сесть!», государства ЕС перманентно 
занимались пересаживанием. При-
чём не имея собственных нот и ин-
струментов.
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Сговорные отношения
Бизнес предложил смягчить наказание за картели

Мария Строителева, Евгения Перцева

Б изнес просит ослабить давление 
ФАС по картельным делам. В част-

ности, отменить уголовную ответствен-
ность за сговор при продаже товаров 
(но не на торгах) и не вводить оборотный 
штраф в размере 1% за противодействие 
проверкам. Такие предложения «Дело-
вая Россия» направила в антимонополь-
ную службу (письмо есть у «Известий»), 
их поддерживают в РСПП. Финансовая 
ответственность за картели уже доста-
точный повод не нарушать закон, при 
этом за сговор могут принять сезонное 
снижение цен. В условиях трансформа-
ции экономики давление на бизнес нуж-
но снижать — об этом заявлял президент. 
Но в ФАС сказали «Известиям»: предлага-
емые изменения нецелесообразны. Дей-
ствительно ли инициатива несёт риски — 
в материале «Известий».

Проблема уголовного преследова-
ния бизнеса за картельные соглашения 
(договор между компаниями-конкурен-
тами для регулирования сфер влияния, 
объёмов производства и цен на свои то-
вары, работы и услуги) остаётся край-
не тревожной. А Федеральная антимо-
нопольная служба продолжает вносить 
изменения в законодательство, ужесто-
чая ответственность за такие наруше-
ния и упрощая требования к доказа-
тельствам вины.

Об этом говорится в предложениях 
«Деловой России» для внесения в доклад 
ФАС о состоянии конкуренции, кото-
рый служба публикует ежегодно (обыч-
но в мае). Письмо бизнес-объединения 
есть у «Известий». В нём предлагается 
ряд изменений.

Во-первых, нужно отказаться от уго-
ловной ответственности за картельные 
соглашения на товарных рынках и в ка-
честве преступления рассматривать 
только сговор на торгах (на них прихо-
дится около 90% дел). К первым относит-
ся, например, негласное заключение до-
говорённостей между компаниями при 
продаже товаров, а ко вторым — только 
дела, связанные с торгами (например, 
при госзакупках).

В документе подчёркивается: кар-
тельный сговор на товарных рынках 
не представляет серьёзной обществен-
ной опасности, а уголовная ответствен-
ность за него слишком суровая мера. 
Санкции за такое преступление могут 
доходить до 15% от годовой выручки 
компании, что чувствительно для биз-
неса, отмечают эксперты.

Инициативу поддержали в Россий-
ском союзе промышленников и пред-
принимателей (РСПП). Санкции за нару-
шения на рынке должны носить сугубо 
экономический характер и не могут 
быть сопряжены с уголовной ответ-
ственностью для конкретных физиче-
ских лиц, заявила зампред комитета 
РСПП по развитию конкуренции Та-
тьяна Каменская.

— В условиях, когда российский биз-
нес столкнулся с санкциями, экономи-
ка остро нуждается в появлении новых 
конкурентоспособных игроков. Уголов-
ная ответственность за картельные со-
глашения препятствует развитию инно-
ваций и в конечном счёте не позволяет 
именно добросовестным игрокам зани-
маться предпринимательством ввиду 
существенных рисков, — отметила она.

Второе предложение бизнеса — от-
казаться от установления оборотного 
штрафа в размере 1% за противодей-
ствие проверкам ФАС. Проект феде-
рального закона, устанавливающий та-
кую ответственность, уже подготовлен.

— Инициатива (о введении такого 
штрафа. — «Известия») не поддержива-
ется, так как оборотный штраф избы-
точен и не соотносится с характером 
и степенью общественной опасности 
правонарушения. Кроме того, не опре-
делено само понятие «воспрепятство-
вание», — указывают в «Деловой Рос-
сии».

В РСПП добавили: такое нарушение 
не экономическое, следовательно, при-
вязка размера ответственности к фи-
нансовым показателям противоречит 
принципам справедливости и сораз-
мерности наказания.

В-третьих, в письме предлагается 
сделать бессрочным действие повы-
шенных порогов так называемой эко-
номической концентрации. Это лимит, 
начиная с которого согласие ФАС при 
заключении сделки обязательно. Сей-
час порог установлен на уровне 2 млрд 
рублей — но лишь в качестве времен-
ной меры поддержки бизнеса на 2024–
2025 годы.

«Известия» обратились в другие биз-
нес-объединения, а также в крупней-
шие компании с вопросом, требуется 
ли смягчать законодательство о кар-
тельных сговорах.

На проблему слишком сильных огра-
ничений для предпринимателей указы-
вали на самом высоком уровне. В про-
шлом году президент Владимир Путин 
говорил, что российский бизнес не дол-
жен испытывать избыточное давление 
в условиях западных санкций. По его 
словам, предприниматель обязан со-
блюдать закон, «но не должен чувство-
вать прессинг ещё и со стороны госу-
дарства».

В феврале в послании Федерально-
му собранию глава государства также 
отметил: работающим в РФ компаниям 
нужны гарантии неприкосновенности 
активов. В Минэке порекомендовали 
«Известиям» обратиться с вопросами 
в ФАС.

В службе редакции заявили, что кар-
тели на товарных рынках — это эконо-
мическое правонарушение, которое 
приводит к негативным последствиям 
для конкуренции и наносит существен-
ный вред государству и гражданам.

Развлечение из правил
Геймеров предупредят о сценах насилия и брани

Валерий Кодачигов, Евгения Перцева 

Пользователей компьютерных игр 
предупредят о сценах насилия, же-

стокости и нецензурной брани. В Рос-
сии готовятся к маркировке этого вида 
товаров — Минэкономразвития разра-
ботало поправки к закону об информа-
ции, узнали «Известия». Как будет на-
носиться цифровая идентификация, 
определит правительство, в экспери-
ментальном порядке этот процесс мо-
жет быть запущен уже в этом году. Цель 
изменений — охрана психологического 
здоровья граждан, считают эксперты. 
К ограничению продаж игр нововведе-
ние не приведёт, уверены они.

В России может быть введена обя-
зательная маркировка и классифика-
ция видеоигр — предусматривающий 
это законопроект разработало Мин-
экономразвития. О подготовке со-
ответствующих поправок к закону 
об информации, информационных тех-
нологиях и защите информации «Изве-
стия» узнали из переписки этого ведом-
ства с Минцифры.

Цель нововведения — информиро-
вание пользователей об особенностях 
контента игр для обеспечения психоло-
гической безопасности граждан, гово-
рится в документе. По замыслу авторов 
законопроекта, это будут делать разра-
ботчики или продавцы.

Товару должна быть присвоена одна 
или несколько категорий (например, 
видеоигра, содержащая изображения 
или описания жестокости, сцены фи-

зического, психологического насилия, 
бранные слова и выражения) — описы-
вается суть законопроекта в письме 
в Минцифры. Для этого Минэкономраз-
вития предлагает размещать знак кате-
гории или текстовое предупреждение 
о возможном нежелательном контен-
те (на упаковке или внутри неё, в пись-
ме не указано). Правительство сможет 
устанавливать дополнительные разгра-
ничения игр, говорится в документах.

Законопроект поддержали предста-
вители индустрии — в этом году может 
начаться эксперимент по доброволь-
ной маркировке компьютерных игр, 
указано в письме.

«Известия» направили запросы 
в Минцифры и Минэкономразвития.

Решение о цифровой идентифика-
ции игр назрело давно, считает глава 
«Общественной потребительской ини-
циативы» Олег Павлов.

— Существующая система возраст-
ных рейтингов хотя и формирует мини-
мальные требования безопасности для 
информационной продукции, но при 
этом не всегда даёт достаточно ориен-
тиров для потребителей по правильно-
му выбору, в том числе когда речь идёт 
о выборе компьютерных игр для де-
тей, — сказал он «Известиям».

При этом во многих странах данный 
вопрос уже давно решён: соответству-
ющая маркировка присваивается или 
независимыми экспертными органи-
зациями, или государством, добавил 
общественник. По его мнению, поми-
мо наличия сцен насилия, жестокости 

и брани оцениваться должно и наличие 
антироссийского контента.

Но у реализации такого предложе-
ния есть и сложности, отметил Олег 
Павлов. Самые популярные каналы дис-
трибуции игр, такие как Steam, EA Play, 
App Store, Google Play и другие, принад-
лежат иностранным компаниям, кото-
рые зачастую игнорируют требования 
российского законодательства. Поэ-
тому в перспективе речь должна идти 
о развитии собственных сервисов до-
ставки цифрового контента.

В Ассоциации профессионалов ин-
дустрии оперирования и разработки 
игр сказали «Известиям», что знакомы 
с инициативой.

— Минэкономразвития выбрало до-
статочно лояльный для индустрии ва-
риант добровольной маркировки. Это 
актуально, сейчас на игры у нас при-

сутствует только возрастная, здесь же 
предлагается более широкий спектр 
информирования аудитории о том, 
какой содержится контент, — сказал 
«Известиям» гендиректор ассоциации 
Александр Михеев.

В целом это не должно отразиться 
на бизнесе, так как процесс достаточ-
но прозрачный и простой. Но, для того 
чтобы отследить возможные риски для 
компаний, принято решение провести 
эксперимент по добровольной марки-
ровке. Его участники проверят, насколь-
ко сильно новые меры повлияют на всех 
этапах, отметил Александр Михеев.

— Ещё мы, как индустриальная ассо-
циация, планируем ввести в этом году 
добровольную «зелёную маркиров-
ку» видеоигр, которая будет включать 
в себя положительные отметки, напри-
мер то, что она несёт образовательный 

контент, и другое. Надеемся, что проект 
поможет снять негативный контекст 
для неиграющей аудитории и быстро 
разобраться начинающему пользова-
телю, — рассказал «Известиям» глава 
Организации развития видеоигровой 
индустрии Василий Овчинников.

Около 60% россиян играют в видео-
игры либо эпизодически, либо регу-
лярно, при этом подавляющий про-
цент геймеров приходится на молодёжь 
в возрасте до 30 лет, среди более стар-
шего населения это не превышает 20%, 
рассказывает директор экспертной 
группы Veta Илья Жарский.

— При этом наибольшей популярно-
стью пользуются приложения на смарт-
фонах, а потом уже ПК или приставки, 
чаще всего интерес у населения вызы-
вают так называемые три в ряд, экшены 
и стратегии. Соответственно, введение 
цифровой идентификации и разделение 
игр на категории может в определённой 
степени упорядочить этот рынок и сде-
лать его более понятным для потреби-
теля, — считает эксперт.

В маркировке нет ничего страшного: 
при современной онлайн-дистрибуции 
она никого не ограничивает, но при этом 
даёт пользователю представление о том, 
какой контент его ожидает, — для мно-
гих это действительно важно, полагает 
руководитель проекта Content Review 
Сергей Половников. В США такая систе-
ма появилась в 1990-х годах и была при-
знана действенной — во всяком случае 
чтобы успокоить общественность, чрез-
мерно озабоченную высоким уровнем 
насилия в компьютерных играх, расска-
зал он. В одной и той же игре может быть 
даже несколько отметок, что вполне 
логично, ведь они продаются в разных 

странах, где представления об уровне 
насилия, нормах поведения и правилах 
приличия зачастую могут различаться, 
объясняет Сергей Половников.

— Маркировка компьютерных игр — 
это распространённая практика. Она 
уже давно применяется в разных стра-
нах. С её эффективностью можно спо-
рить, но она явно возросла в условиях 
серьёзной роли маркетплейсов. Теперь 
покупка игр часто происходит не с рук, 
а через аккаунт пользователя, в том чис-
ле с привязкой к возрасту, — рассужда-
ет партнёр практики интеллектуаль-
ной собственности Comply Максим Али.

При присвоении и использовании 
рейтингов важно помнить, что это 
именно информация для покупате-
ля, и не превращать это в инструмент, 
благодаря которому можно запрещать 
игры или несправедливо ограничивать 
их оборот, считает руководитель прак-
тики по сопровождению IP- и IT-сделок 
Semenov & Pevzner Ирина Остапчук. 
По её словам, в других странах суще-
ствуют организации, которые присва-
ивают обозначение видеоиграм. На-
пример, PEGI — в Европе, ESRB — в США 
и Канаде, CERO — в Японии и так далее. 
Во всех перечисленных иностранных 
организациях различаются внешний 
вид маркировки и сами категории.

Например, у PEGI есть такие разгра-
ничения, как 3+, 7+, которых нет в рос-
сийском законодательстве, отмети-
ла она. При введении дополнительной 
маркировки в РФ следует это брать 
в расчёт и стараться учитывать меж-
дународные практики, чтобы рейтинг, 
присвоенный в России, мог использо-
ваться и при продаже в других странах, 
заключила эксперт.
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A Сегодня российская судеб-
ная практика не способству-

ет развитию отечественного ремонт-
ного бизнеса, пояснил «Известиям» 
Анатолий Семёнов.

— Целый ряд практикообразующих 
прецедентных решений закрепили для 
нижестоящих судов позицию о том, что 
неавторизованный правообладателем 
ремонт оригинальных товаров приво-
дит к созданию товара ненадлежаще-
го качества, что равносильно, по мне-
нию суда по интеллектуальным правам, 
к производству подделки, — добавил 
эксперт.

Неопределённость п. 2 ст. 133 ГК 
РФ («О неделимых вещах») в соче-
тании с положениями ст. 1487 ГК РФ 
(«Исчерпание исключительного пра-
ва на товарный знак») вынуждает суды 
истолковывать ремонт и последующую 
перепродажу как введение в оборот 
новой вещи, а значит — невольно вос-
станавливать исключительное пра-
во, подчеркнул специалист. При этом 
за два года после введения масштаб-
ных санкций против РФ импортиро-
ванная техника стала чаще выходить 
из строя, добавил Анатолий Семёнов.

— Но по действующему законода-
тельству права её ремонтировать 
у российских компаний нет. Поэтому 
вопрос требует срочной проработки 
со стороны профильных госорганов, — 
полагает эксперт.

«Известия» направили запросы 
в Минпромторг и представителям биз-
неса.

В Роспатенте «Известиям» сказали, 
что к ним не поступали обращения с та-
кой проблематикой.

— Сегодня компании, которые вос-
станавливают компоненты зарубеж-
ных производителей, действительно 
нарушают законодательство об автор-
ских правах. Российский импортиро-
ванный автомобильный парк стареет, 
и вопрос ремонта становится всё бо-

лее актуальным, — отметил вице-пре-
зидент Национального автомобильно-
го союза Антон Шапарин.

Поэтому поправки к законодатель-
ству назрели — необходимо разрешить 
бизнесу ремонтировать оборудование 
без оглядки на производителя ориги-
нала, если тот ушёл с российского рын-
ка, считает он.

— К сожалению, в РФ уже случались 
судебные решения, выносившие нака-
зание ремонтной организации за то, что 
на восстановленном агрегате сохранял-
ся фирменный знак производителя, — 
отметил член правления Союза авто-
сервисов России Дмитрий Даньшов.

Организация много лет последова-
тельно боролась за право на ремонт и до-
ступ российских компаний к эксплуата-
ционной информации, добавил он.

— Сейчас Россия далека от условий, 
когда требуется добуквенно соблюдать 
вопросы, связанные с интеллектуаль-
ной собственностью. Тем более что ре-
шение вопроса с насыщением рынка им-
портными товарами выглядит двояко. 
С одной стороны, в РФ разрешено им-
портировать товары без разрешения 
правообладателя по списку, составляе-
мому Минпромторгом (параллельный 
импорт. — «Известия»). С другой — в этом 
перечне нет запчастей к ввезённой про-
дукции. Получается, что по нашим соб-
ственным законам без разрешения не-
дружественного правообладателя 
нельзя проводить никакой ремонт (все 

ввозимые комплектующие приравни-
ваются к контрафакту), хотя по ряду 
позиций уже отлажено производство 
собственных деталей, — отметил член 
экспертного совета комитета по защите 
конкуренции Госдумы Дмитрий Тортев.

Сейчас Госдума подняла вопрос ре-
монта оборудования в транспортной 
сфере, но очевидно, что проблема ак-
туальна для других отраслей — строи-
тельства, энергетики, промышленности, 
добавил он. Поэтому, по его словам, ве-
лика вероятность, что решения по из-
менению законодательства будут мас-
штабированы.

С учётом вводимых санкций на по-
ставки иностранного оборудования 
в Россию необходимо было давно от-
казаться от системы какого-либо со-
блюдения авторских, интеллектуаль-
ных и патентных прав, считает зампред 
наблюдательного совета ассоциации 
«Надёжный партнёр» (объединение про-
изводителей и продавцов энергоресур-
сов) Дмитрий Гусев.

Помимо транспортной отрасли смяг-
чить требования к ремонту необходимо 
для тех предприятий, которые обеспе-
чивают производство социально зна-
чимой продукции, например топлива, 
добавил он.

Ранее «Известия» писали, что Мин-
энерго совместно с Минпромторгом 
прорабатывает возможность смягче-
ния требований к ремонту для нефте-
перерабатывающих предприятий и раз-
решения использовать неоригинальные 
запчасти в рамках механизма обратно-
го инжиниринга. Это процесс создания 
копии детали по уже существующему 
образцу. Он не находится под запретом: 
законодательство России и правовые 
нормы Евразийского экономическо-
го союза допускают замену запчастей 
и комплектующих без согласования 
с изготовителем оригинала.

Однако положения техрегламен-
та Таможенного союза (ТР ТС010/2011), 

а также правила промбезопасности, ут-
верждённые Ростехнадзором, устанав-
ливают необходимость соблюдения 
предприятиями руководства по экс-
плуатации оборудования. А эти нор-
мы требуют использовать только ори-
гинальные запчасти. В итоге, используя 
копии деталей, заводы рискуют по-
пасть под штрафы, поэтому потенциал 
применения обратного инжиниринга 
в России пока ограничен, рассказывал 
источник в отрасли.

При этом одной из проблем для оте-
чественного специализированного ма-
шиностроения является восстановле-
ние техники из бывших в употреб лении 
запчастей и восстановление бывших 
в употреблении комплектующих, от-
метил «Известиям» представитель рос-
сийской ассоциации производителей 
специализированной техники «Рос-
спецмаш».

— Зачастую восстановленные та-
ким образом машины и компоненты 
реализуют под видом новой продук-
ции, что вводит потребителя в заблуж-
дение. В результате чего на рынок по-
падает контрафактная, опасная для 
жизни и здоровья техника. Это также 
приводит к убыткам добросовестных 
игроков рынка, выпускающих новые, 
современные, высокопроизводитель-
ные машины и оборудование, — отме-
тил собеседник издания.

Для решения этой проблемы необ-
ходимо бороться с недобросовестным 
прохождением сертификации, повы-
шать требования технических регла-
ментов для широкого спектра машин 
и вводить технические регламенты 
в случае их отсутствия для отдельных 
видов техники, считает он.

Отечественные производители ак-
тивно инвестируют средства в развитие 
производства комплектующих — однако 
вопрос импортозамещения сложно ре-
шить без комплексной государственной 
поддержки, заключили в ассоциации.
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A Но если машина ввозит-
ся для перепродажи, ко-

эффициенты резко растут. До осени 
2023 года на наиболее ходовые модели 
они составляли от 8,92 до 15,69 (то есть 
сбор был равен 178–313 тыс.). А с 29 ок-
тября прошлого года правительство 
резко повысило их — вплоть до 63,95. 
И с этого времени сбор начинается 
от 300 тыс. рублей и может доходить 
почти до 1,3 млн.

Кроме того, повысив коэффици-
енты, правительство установило ещё 
одно требование для уплаты именно 
льготного тарифа — своевременное 
оформление свидетельства о безо-
пасности конструкции транспортного 
средства (СБКТС) или электронного па-
спорта (ЭПТС). Например, те, кто ввёз 
машины до 29 октября, были обязаны 
оформить эти документы до 21 дека-
бря. В противном случае они тоже пла-
тили сбор по «коммерческим» тарифам, 
даже если ввезли машину для личного 
пользования. Но успели не все.

Дамир Турлин заказал Kia Carnival 
из Кореи через посредника.

— Машину растаможили 27 октября 
2023 года в Казахстане, и СБКТС было 
местным. Но, так как отсутствовала 
кнопка ГЛОНАСС, российский доку-
мент я смог оформить только 27 дека-
бря, — рассказал он «Известиям».

Так как объём двигателя этого ав-
томобиля более 3 л, Дамиру пришло 
требование о доплате 845 тыс. рублей 
утильсбора.

Анна также приобрела автомо-
биль через посредника. Машину для 
неё импортировали из Китая в Кирги-
зию, и только 9 ноября транспорт при-
был в Россию. СБКТС Анна оформила 
9 декабря.

Андрей приобрёл автомобиль 
в Киргизии 2 октября 2023 года, сде-
лал там местное СБКТС и через три дня 
въехал в Россию. Но из-за финансовых 
проблем российские документы смог 
оформить только 26 декабря. Сейчас 
Андрей должен уплатить около 300 тыс. 
рублей утильсбора.

Во всех этих случаях пострадав-
шие не выполнили необходимые 
условия на начисление льготного 
утильсбора, следует из пояснений 
Минпромторга.

«Известия» направили запрос в ФТС 
с вопросами, сколько человек попроси-
ли списать с них коммерческий утиль-
сбор. Но в Федеральной таможенной 
службе издание попросили перенапра-
вить вопрос Минпромторгу. На момент 
выхода материала ведомство не отве-
тило.

�� ДОБАВИТЬ УТИЛЬ

Кроме обычных потребителей пись-
ма с требованием уплатить коммерче-
ский утильсбор стали приходить и тем 
перекупщикам, которые делали свой 
маленький бизнес на параллельном им-
порте машин — то есть покупали за гра-
ницей машину на своё имя, привози-
ли её в Россию будто бы для личного 
пользования и перепродавали. Так как 
утильсбор они платили по льготному 
тарифу, то и цены на такие автомобили 
могли устанавливать ниже, чем у диле-
ров, которые в цену своего товара закла-
дывали сбор по полному тарифу.

ФТС выявляет таких людей и предъ-
являет им требования о доплате сбо-
ров, следует из документов, которые 

имеются в распоряжении редакции. 
В частности, одному из таких перекуп-
щиков — Ивану Сергееву (фамилия из-
менена) пришло письмо за подписью 
заместителя начальника Централь-
ной акцизной таможни. В документе 
указано, что Сергеев ввёз на террито-
рию России 29 транспортных средств 
(кроссоверы, внедорожники и мини-
вэны Hyundai и Kia). Как показала про-
верка таможенных органов (копия акта 
проверки есть в распоряжении «Из-
вестий»), по всем этим автомобилям 
утилизационный сбор рассчитывал-
ся с использованием льготных ставок.

Но сотрудники Центральной акциз-
ной таможни (ЦАТ) посчитали, что эти 
машины были ввезены не для личного 
пользования.

«Деятельность Сергеева характери-
зуется множественностью (повторяе-
мостью) действий, связанных с приоб-
ретением и последующей продажей 
транспортных средств без соверше-
ния в отношении них действий по го-
сударственной регистрации, а также 
непродолжительностью периода вре-
мени, в течение которого транспорт-
ные средства находились в его соб-
ственности», — говорится в письме 
замначальника ЦАТ.

Таможенники указали: 23 из 29 вве-
зённых Сергеевым машин были про-
даны и уже стоят на учёте в Госав-
тоинспекции, зарегистрированные 
на других лиц.

Поскольку Сергеев воспользовался 
льготными ставками, не имея на то ос-

нований, представители ЦАТ потре-
бовали от него доплатить по каждому 
ввезённому автомобилю недостаю-
щую сумму утильсбора. В общей 
сложности претензии таможенни-
ков к нему теперь превышают 5,6 млн 
рублей.

�� ВОЗМОЖНО ЛИ СПИСАТЬ 
ПОВЫШЕННЫЙ УТИЛЬСБОР

С точки зрения законодательства тре-
бования по коммерческому утильсбо-
ру, предъявляемые автовладельцу, 
вполне обоснованны, считает адвокат 
движения «Свобода выбора» Сергей 
Радько. Согласно закону «Об отходах 
производства и потребления», пре-
тензии по уплате утильсбора могут 

предъявляться как импортёру, так 
и конечному владельцу машины.

— Пытаться оспорить эти претензии 
бесполезно — они абсолютно закон-
ны, — заявил он «Известиям». — Прак-
тика показывает, что зачастую надзор-
ные органы предъявляют требования 
о доплате покупателю, поскольку 
именно он физически обладает авто-
мобилем и в случае неуплаты на него 
можно обратить взыскание.

Если импортёром выступает ино-
странная компания или гражданин 
другой страны, то российской таможне 
гораздо проще предъявить претензии 
владельцу машины, подчеркнул юрист.

Автовладельцы, столкнувшиеся 
с претензиями таможенных органов, 
сейчас пожинают плоды своего жела-
ния сэкономить на покупке автомо-
биля, считает вице-президент Нацио-
нального автомобильного союза Антон 
Шапарин.

— Это было предсказуемо: мы уже 
неоднократно предупреждали о том, 
что такая экономия в итоге выльется 
в дополнительные траты, — рассказал 
он «Известиям». — Практика показыва-
ет, что любые попытки обмануть си-
стему и попытаться найти ту или иную 
лазейку обычно заканчиваются допол-
нительными расходами, которые съе-
дают всю экономию.

Претензии таможенных органов 
относительно доплаты утилизаци-
онного сбора коснулись примерно 
5–7 тыс. автовладельцев, рассказал 
«Известиям» основатель компании 
«РоговМобиль» (специализируется 
на поставках автомобилей из-за ру-
бежа) Дмитрий Рогов.

Если автовладельцы «попали 
на деньги», то могут попробовать об-
ратиться в Минпромторг, попросить 
о полной амнистии по утильсбору или 
возможности уплатить его по старой 
ставке. Чем больше будет таких обра-
щений, тем выше вероятность того, что 
им пойдут навстречу, полагает управ-
ляющий директор дилерского центра 
Frank Auto Ирина Франк.

С 1 апреля 2024 года вступают в силу 
новые правила, усиливающие кон-
троль над порядком расчёта размера 
платежа за ввоз в Россию автомобилей 
из стран Евразийского экономическо-
го союза. Налоги и сборы, недоплачен-
ные из-за занижения таможенной сто-
имости ввозимых автомобилей, будут 
добавлены к утилизационному сбору. 
Это может привести к очередным пре-
тензиям со стороны надзорных орга-
нов к автовладельцам, полагают опро-
шенные «Известиями» эксперты.

Мобильное предложение
Учёные создали цифровую копию личности для смартфона

Иван Черноусов

О течественные программисты соз-
дали интеллектуального ассистен-

та, который может помогать людям 
в решении нескольких задач, расска-
зали «Известиям» разработчики. На-
пример, ИИ умеет расшифровывать 
диалоги заранее записанной беседы, 
планировать встречи. Он оснащён язы-
ковой моделью GPT, способной отве-
чать на поставленные вопросы. Про-
грамма представляет собой цифровую 
копию личности — она владеет боль-
шим объёмом информации конфи-
денциального характера о человеке. 
Эксперты считают приложение пер-
спективным, но до его релиза авторам 
нужно решить вопросы с безопасно-
стью и хранением персональных дан-
ных.

�� УНИКАЛЬНЫЙ АССИСТЕНТ

В МГТУ им. Н.Э. Баумана создали ана-
лог зарубежного решения Otter.Ai — 
приложение представляет собой циф-
ровую копию личности, рассказали 
«Известиям» авторы проекта. Програм-
ма владеет большим объёмом конфи-
денциальной информации о человеке 
и способна ассистировать ему в раз-
личных вопросах.

— Приложение для смартфонов 
представляет собой улучшенного 
персонального цифрового ассистен-
та. С его помощью можно смотреть, где 
и когда был пользователь, с кем разго-
варивал, какие аргументы приводил 
в той или иной беседе, — рассказал «Из-
вестиям» автор проекта, студент Да-
вид Меркулов.

Программа работает следующим 
образом: она записывает аудиофайл 
со смартфона, куда включены данные 
о местоположении. Далее полученная 
информация отправляется на специ-
альный сервер, где нейросеть перево-
дит голосовое сообщение в текст, при 
этом текстовый вариант уже отправ-
ляется на сам смартфон. Приложение 
способно отличать голос владельца 
от голосов других людей, которые за-
писываются как «спикер 1», «спикер 2», 
«спикер 3» и так далее.

— Для того чтобы найти нужный 
фрагмент беседы, достаточно одно-
го ключевого слова. После этого про-
грамма выдаст точную дату диалога, 
а также его полную расшифровку, — от-
метил разработчик софта.

Кроме записи разговоров и ме-
стоположения софт может распозна-

вать эмоции человека в тот или иной 
момент. Это нужно для того, что-
бы понять, насколько конструктив-
ной вышла беседа, рассказали авто-
ры. Приложение могут использовать 
журналисты на различного рода кон-
ференциях, бизнесмены на совеща-
ниях, а также люди с плохой памятью, 
подчеркнули разработчики.

В программу также встроена язы-
ковая GPT-модель, способная отвечать 
на различные вопросы, которые обыч-
но выполняют ассистенты. Например, 
запланировать на определённую дату 
встречу, подобрать для неё нужное за-
ведение и так далее. Кроме того, можно 
попросить ИИ проанализировать ди-
алог — нейросеть даст рекомендации, 
какие доводы привести в защиту сво-
их аргументов. ИИ способен анализи-
ровать в том числе и философские вы-
сказывания.

Как отмечают разработчики, все 
данные хранятся в зашифрованном 
виде на смартфоне пользователя. При 
входе в систему запрашивается па-
роль. В настоящий момент програм-
мисты создали рабочий прототип 
приложения для Android на языке про-
граммирования Python. Точной даты 
выхода у ПО ещё нет, версии для дру-
гих операционных систем пока не пла-
нируются.

�� БУДЕТ ЛИ ПРОГРАММА 
ВОСТРЕБОВАННОЙ

Модели ИИ, обучаемые на мнениях 
и представлениях конкретного чело-
века, с большой долей вероятности 
могут выдавать решения и ответы 
на простые вопросы, близкие к мне-
нию исходного автора, отметила ге-
неральный директор коммуникаци-
онного агентства КРОС Екатерина 
Мовсесян.

— Безусловно, поведенческие пат-
терны можно выучить. Однако при-
нятие того или иного конкретно-
го решения часто зависит не только 
от того, как человек действовал в про-
шлом, но и от множества других пара-

метров, в том числе настроения, — под-
черкнула она.

Такое решение может помочь там, 
где надо систематизировать рече-
вую информацию. Разработка акку-
мулирует уже существующие методы, 
и её достаточно легко развивать, отме-
тил директор по инновациям «Мерка-
тор Холдинга» Павел Теплов.

— Однако не каждый будет готов 
к общению, зная, что информацию 
записывает не только обычный дик-
тофон, но и цифровой ИИ-ассистент, 
который в дальнейшем станет её хра-
нить, — добавил специалист.

Архитектура любого решения 
включает в себя множество составля-
ющих — таких, как серверы, базы дан-
ных, сетевые устройства и программ-
ное обеспечение. Каждый из этих 
компонентов может иметь уязвимо-
сти для взлома или несанкциониро-

ванного доступа к данным. Таким 
образом, чтобы обеспечить безопас-
ность и надёжность приложения, ар-
хитектура и используемые элемен-
ты должны быть тщательно выбраны 
и проверены, отметил эксперт по ин-
формационной безопасности компа-
нии — разработчика ПО «МойОфис» 
Дмитрий Костин.

Кроме того, важно понять, насколь-
ко надёжен используемый алгоритм 
шифрования, как формируются клю-
чи и обеспечивается их уникальность, 
где они хранятся и кто имеет к ним до-
ступ, добавил он.

— Ещё одна проблема — что делать 
пользователю при утрате гаджета. 
Нужно понимать, насколько легко бу-
дет получить доступ к информации 
и будет ли предусмотрена возмож-
ность дистанционного уничтожения 
данных, — сказал Дмитрий Костин.

Если авторы программы смогут ре-
шить все вышеперечисленные вопро-
сы, связанные с безопасностью, хра-
нением и обработкой данных, тогда 
такой ассистент будет востребован-
ным, в противном случае он так и оста-
нется перспективным прототипом, ре-
зюмировали эксперты.

Дело и время
Пенсионер запросил 250 млн за ошибочный приговор времён СССР

Станислав Кучушев

К ассационный суд в Самаре начал 
рассматривать дело о сумме ком-

пенсации морального вреда 86-лет-
нему Фатхулле Исхакову. В далёком 
1959 году его приговорили к 15 годам 
тюрьмы за покушение на убийство. 
Мужчина отсидел срок и потерял се-
мью. Но в 2023-м Верховный суд оправ-
дал Исхакова. Ленинский райсуд Уфы 
присудил пенсионеру 31,6 млн рублей 
за незаконное уголовное преследо-
вание. Но апелляционная инстанция 
по жалобе Минфина снизила компен-
сацию до 2 млн. Это решение сейчас 
и оспаривает Исхаков — он требует вы-
платить ему 250 млн руб лей. Дела о не-
законном уголовном преследовании 
нередки, но зачастую пострадавшим 
присуждают компенсации, несопоста-
вимые с перенесёнными лишениями, 
напоминают эксперты.

�� ВЕРНУТЬ ЧЕСТНОЕ ИМЯ

12 марта Шестой кассационный суд 
в Самаре начал рассматривать жалобу 
86-летнего Фатхуллы Исхакова. Его не-
справедливо осудили в конце 50-х го-
дов прошлого века. Сейчас пенсионер 
пытается оспорить решение предыду-
щей судебной инстанции — начислен-
ную ему в 2023 году компенсацию мо-
рального вреда в 31,6 млн она снизила 
в 16 раз. Пенсионер полагает, что ему 
должны выплатить 250 млн, хотя изна-
чально требовал вовсе 450.

В 1959 году 22-летнего Исхакова обви-
нили в покушении на убийство трёх де-
вушек в Башкирии. По версии следова-
телей, молодой человек пробрался в дом 
и напал на них с ножом. Исхаков не при-
знал вину, но против него свидетельство-

вали четверо местных жителей. Миякин-
ский народный суд Башкирской АССР 
назначил ему 15 лет лишения свободы.

Пенсионер рассказал «Известиям», 
что во время заключения его привле-
кали к тяжёлым работам, неоднократно 
этапировали из одной тюрьмы в другую 
и содержали в ужасных условиях. Его 
освободили досрочно — спустя 13 лет. 
Но за время заключения умерли роди-
тели и супруга Исхакова, а его сын поч-
ти десять лет был беспризорником.

После освобождения Исхаков без-
успешно пытался восстановить своё 
честное имя, но реальные обстоятель-
ства произошедшего в 1959 году вскры-
лись только в конце 2013-го. Старый 
знакомый Исхакова Наиль Саитбата-
лов незадолго до смерти признался ему 
в совершении нападения. Помимо чи-
стосердечного признания и раскаяния 
перед Исхаковым Саитбаталов написал 
явку с повинной в прокуратуру. Спустя 
несколько месяцев он скончался.

Верховный суд России оправ-
дал Фатхуллу Исхакова лишь в мае 
2023 года. За два месяца до этого реше-
ния он записал видеообращение к тог-
дашнему председателю ВС Вячесла-
ву Лебедеву.

— Моя непричастность к совершению 
преступления подтверждена. Даже Кон-
ституционный суд уже признал ошибоч-
ность выводов прокуратуры, следствия 
и судов по моему уголовному делу, — 
сказал Исхаков. — Я всю жизнь прошу 
меня оправдать и реабилитировать, что-
бы я мог уйти в иной мир со спокойной 
душой. Верните мне честное имя.

�� «РЕШЕНИЕ АНТИЧЕЛОВЕЧНО»

После реабилитации у Исхакова поя-
вилась возможность обратиться в суд 

с иском о возмещении морального вре-
да за уголовное преследование. Пенси-
онер оценил 13 лет лишений, потерю 
жены и разрушенную жизнь в 450 млн 
рублей и заявил иск к Министерству 
финансов России.

В 2023 году суд удовлетворил его 
требования частично, оценив мораль-
ный вред в 31,6 млн рублей. Исхаков 
не согласился с решением и обжало-
вал его. Но одновременно постановле-
ние Ленинского районного суда Уфы 
опротестовали и представители Мин-
фина — они утверждали, что 31,6 млн 
является избыточной и необоснован-
ной суммой. В декабре прошлого года 
Верховный суд Башкирии снизил сум-
му компенсации до 2 млн рублей.

— Это просто издевательство. Вот 
она бы посидела на моём месте. Без-
винного человека задержали, 13 лет 
в нечеловеческих условиях держа-
ли, — сказал Исхаков «Известиям», 
комментируя решение судьи после 
заседания.

Вскоре Исхаков и его представи-
тель юрист Виталий Буркин попыта-
лись оспорить это решение в кассации.

Общество
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В России суммы компенсации 
морального вреда за незаконное 
уголовное преследование колеб-
лются от десятков тысяч рублей 
до нескольких миллионов.
Так, житель Якутии в феврале 
2024 года получил 2 млн руб-
лей компенсации за незакон-
ное уголовное преследование. 
В течение четырёх с половиной 
лет он находился под подпиской 
о невыезде и регулярно прохо-
дил допросы.
А одним из самых известных 
случаев получения компенса-
ции стало возмещение вреда 
журналисту Ивану Голунову. 
В июле 2023 года суд взыскал 
с МВД 1,5 млн рублей за неза-
конное преследование Голуно-
ва летом 2019 года.

Справка «Известий»

Утильные истории
С тысяч россиян потребовали доплату за купленные за границей машины
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Новое 
старое
Откуда в России 
тренд  
на музыку 
под 1980-е

Валерия Чуб 

Г руппа «Фабрика» выпустит песню 
в стиле 1980–1990-х годов. Звучание 

рубежа десятилетий в своём творчестве 
используют и другие современные ис-
полнители — Стереополина, Dead Blonde. 
А на стримингах растут прослушивания 
главных хитмейкеров тех лет — «Ласко-
вого мая», Александра Серова, групп 
«Комбинация» и «Мираж». О том, отку-
да взялся тренд на попсу перестрой-
ки и как сегодняшние артисты создают 
в своих треках романтику и ностальгию 
по 1980-м, — в материале «Известий».

�� ВПЕРЁД В ПРОШЛОЕ

Тренд на эстетику конца 1980-х — начала 
1990-х не нов, но в последнее время стал 
ещё более очевидным в разных сферах — 
моде, кино, наконец, музыке, о чём на-
глядно говорят цифры.

— Размер доли прослушиваний тре-
ков 1980-х годов в Hi-Fi-стриминге 
«Звук» вырос на 16% при сравнении 
с данными за февраль 2024-го и фев-
раль 2023 года. В целом наблюдается 
небольшой рост доли прослушивания 
с ноября 2023-го, — поделился сервис 
с «Известиями».

В 2023 году в чарте «Яндекс Музы-
ки» регулярно взлетали каверы и ре-
миксы на треки прошлых десятилетий. 
Например, кавер Басты на трек груп-
пы «Альянс» «На заре». А к концу года 
на пике своей популярности были 
песни групп «Ласковый май», «Мираж» 
и «Комбинация».

Подпитывают тренд и сериалы, в ко-
торых звучат хиты перестройки. При-
чём аудитория слушателей не огра-
ничивается той, что застала эпоху. 
9,88% аудитории музыки 1980-х у «Зву-
ка» пользователи в возрасте от 14 
до 23 лет. У «VK Музыки» молодёжь тоже 
не отстаёт.

— Так как стриминг в принципе вещь 
более популярная у публики возрас-

та 18–35, чем у людей постарше, даже 
в случае менее известных песен «Ми-
ража» их чаще слушает именно эта 
аудитория. Однако если взять «Но-
вый герой» и, например, «Наступает 
ночь», то у них процент более возраст-
ной пуб лики ощутимо выше. В целом 
песни, вошедшие в золотой канон поп-
хитов на русском языке, активно слу-
шают почти все сегменты аудитории, — 
сказал «Известиям» главный редактор 
«VK Музыки» Сергей Мудрик.

�� ВСЕ КОМУ НЕ ЛЕНЬ

Саунд дешёвых синтезаторов и про-
стенькие шлягеры, считает музыко-
вед, обозреватель «Известий» Сергей 
Уваров, сегодня становятся источни-
ком вдохновения и дают импульс со-
временной шоу-индустрии.

— Мода на звучание в духе 1980-х 
и возрождение синти-попа произош-
ли за рубежом ещё в середине нуле-
вых — достаточно назвать альбомы 
«Confessions On A Dance Floor» Ма-
донны (в главном его хите «Hung Up» 
был семпл из песни ABBA) и «X» Кайли 
Миноуг, — говорит Уваров. — Но с тех 
пор тренд не утихает, и дань ему отда-

ли уже все кому не лень. У нас, одна-
ко, это приобрело иной оттенок: речь 
идёт не столько о переосмыслении та-
лантливой музыки, сколько о носталь-
гии по СССР, по прошлому, восприни-
маемому зачастую идеализированно 
(обратим внимание, что нередко зани-
маются этим артисты, вовсе не застав-
шие те времена: например, Стереопо-
лине нет и 30).

В прошлом году песня Стереопо-
лины «Я сам не свой» стала саундтре-
ком к сериалу «Пищеблок 2», действие 
которого как раз разворачивается 
в 1980-е. В этом году автор и исполни-
тель выпустила альбом «Песни для хо-
рошего настроения», в котором нашла 
отражение романтика 1980-х с анало-
говыми синтами.

— Сама я не фанат кооперативно-
го попа, red disco слушаю очень вы-
борочно. Я фанат гитарной музыки 
и нью-вейва 1980-х, но совсем не «Ком-
бинации» и «Миража», с которыми 
меня почему-то часто сравнивают. 
В целом у меня никогда не было задачи 
заниматься реконструкцией музыки 
того времени, я скорее делаю намёки, 
заигрываю со слушателем, — объясни-
ла она «Известиям».

За год прослушивания Стереополи-
ны на «Яндекс Музыке» выросли по чти 
в четыре раза. Ещё одна яркая пред-
ставительница современных артистов, 
которые используют в своём творче-
стве ретроэстетику, Dead Blonde, из-
вестная по вирусному хиту «Мальчик 
на девятке».

— За год её прослушивания на «Ян-
декс Музыке» выросли почти в три 

раза. Двигателем этого роста стал трек 
«Снег растаял на плечах», написанный 
в духе 1980-х. Сейчас исполнительницу 
ежемесячно слушают более 3 млн под-
писчиков, — поделились с «Известия-
ми» в пресс-службе стриминга.

Выпустить песню с ретронастрое-
нием в этом году планирует и группа 
«Фабрика».

— Не можем не видеть, что сей-
час наконец идут очень понятные 
для нас тренды. Молодые музыкан-
ты в топе с песнями, где мы слышим 
этномузыку и стилистику нью-вейва. 
Мы планируем в этом году выпустить 
трек в этом стиле. Не потому, что 
мы следуем трендам, а потому, что 
это часть ДНК группы — показывать 
красоту российской культуры, учи-
тывая не только народное творче-
ство, но и те важные вехи нашей му-
зыкальной истории, полюбившиеся 
россия нам в 1980–1990-е годы. Наш 
продюсер Игорь Матвиенко те тренды 
и создавал: его «Девчонку-девчоноч-
ку» поёт уже третье поколение. «Ива-
нушки» в этом году отмечают 35 лет, 
их песни знают все. Мы появились 
как группа в нулевые, но традиции 
чтим, — рассказали участницы «Фаб-
рики» «Известиям».

Культура

Концентрация лагеря
Как «Зона интересов» показывает изнанку Освенцима

Сергей Сычёв 

«Оскары» за лучший междуна-
родный фильм и лучший звук 

не единственное, из-за чего весь мир 
резко обратил внимание на фильм 
Джонатана Глейзера «Зона интересов» 
из программы прошлогоднего Каннско-
го кинофестиваля. Режиссёр картины 
ещё и произнёс на церемонии скан-
дальную речь, где слова «еврейство» 
и «холокост» были соотнесены с 7 ок-
тября в Израиле и последующими собы-
тиями. Теперь «Зону» — рассказ о семье 
коменданта Освенцима — будут смо-
треть особенно придирчиво, ведь там 
холокост как раз центральная тема. «Из-
вестия» разбирают картину, которую 
большинство критиков уже давно про-
возгласили шедевром.

�� СЕМЕЙНЫЙ ПОРТРЕТ  
В ЭКСТЕРЬЕРЕ

Фильм Джонатана Глейзера — тихая 
семейная мелодрама. Живут в уют-
ном двухэтажном домике муж, жена 
и их дети. Муж — начальник, он почти 
всё время на работе. Жена ухаживает 
за домом и садом, ведёт хозяйство. Всё 
у них хорошо, даже прислуга имеется. 
Проблема в том, что мужа вдруг реша-
ют перевести на другое место работы, 
а жене не очень хочется переезжать 

из обустроенного с такой заботой гнёз-
дышка. Она решает остаться, а он едет 
один в надежде как можно скорее вер-
нуться на прежнее место работы.

Есть у всего этого незамысловато-
го сюжета только один нюанс: место 
работы мужа — концлагерь Освенцим, 
он служит там комендантом. Зовут его 
Рудольф Хёсс, он после войны заяв-
лял, что уничтожил 2,5 млн евреев. 
Он специалист по газовым камерам 
и крематориям, оберштурмбаннфю-
рер СС. Сын мелкого лавочника 
из Баден-Бадена.

Дом Хёсса расположен 
прямо через стену от Ос-
венцима, сразу за колючей 
проволокой. Отсюда и на-
звание фильма: «Зона ин-
тересов» — это огромная 
территория, которая 
принадлежала систе-
ме лагерей и включала, 
например, сельские уго-
дья и леса. Всё то время, 
что мы наблюдаем за се-
мьёй, мы слышим посто-
янный гул. Это работают 
печи, сжигающие людей. 
Иногда слышны выстре-
лы, лай собак, крики и плач 
людей. Но не очень гром-
ко, покоя семьи Хёсса они 
не нарушают. Его дети игра-

ют с чужими золотыми зубами, в дом 
приносят конфискованные у узников 
вещи, жена Хедвига с удовольствием 
крутится перед зеркалом в обновке, 
раздражённо отмечая мелочи вроде 

разорванной подкладки.

�� СТРАШНАЯ 
ДОЛЖНОСТЬ

Понятно, почему «Оскар» 
за звук. Фильм снят дол-

гими общими плана-
ми, отстранённо, 

в холодной гамме — неслучайно Глей-
зера теперь сравнивают с Кубриком. 
Но в кадре почти ничего не происходит. 
А мы вслушиваемся, пытаемся разо-
брать: крик это сейчас прозвучал или 
это дерево заскрипело? Собака за-
лаяла или ребёнок заплакал? Хёсс чи-
тает детям сказку на ночь, а мы дума-
ем о детях, которые за стеной.

Ход Глейзер выбрал простой, 
но очень действенный, и чем больше 
мы знаем о холокосте, тем страшнее 
смотреть «Зону интересов». Кудесник 
звукорежиссуры Джонни Бёрн искал 

для фильма звук целый год до съёмок, 
потратил кучу сил на то, чтобы записать 
звук выстрелов так, как его могли слы-
шать обитатели дома Хёсса, рассовал 
по дому 20 микрофонов, чтобы они за-
писывали все шумы и создавали часть 
цельной звуковой картины. Он свой 
«Оскар» заслужил в полной мере.

Профессор РГГУ, сопредседатель 
центра «Холокост» Илья Альтман 
по просьбе «Известий» посмотрел 
фильм и указал на ряд исторических 
неточностей, на которые авторы по-
шли для создания необходимого эф-
фекта. Например, по контексту фильма 
можно подумать, что дом Хёсса по-
строен комендантом специально для 
своей семьи. Но он прежде принадле-
жал польскому офицеру, впоследствии 
был реквизирован, польский офицер 
туда же вернулся в 1945 году и жил там 
до 1960-го, пока не продал его поль-
скому крестьянину. Поэтому в доме 
многое сохранилось. Одна из эконо-
мок вела дневник, из которого можно 
довольно точно установить располо-
жение комнат и предметов. В картине 
показано, как семья Хёсса постоянно 
делит вещи заключённых, но это вряд 
ли было возможно: коменданта Бухен-
вальда казнили за коррупцию, так что 
тут тоже, скорее всего, преувеличение.

— Дети в фильме играют с пеплом 
из трубы крематория, принимая его 

за снег, — продолжает Альтман. — Тру-
ба крематория действительно находи-
лась недалеко, дети могли её видеть, 
но крематорий работал до весны, са-
мое позднее  — до середины лета 
1943 года, а действие разворачивается 
в августе. А ещё, например, заключён-
ного лагеря топят за найденные у него 
яблоки — такое вряд ли кто-то стал бы 
делать, хотя причин и способов убий-
ства в то время в лагере было очень 
много.

Мы не узнаем из фильма многие 
подробности биографии Хёсса, вклю-
чая убийство товарища в 1920-е годы, 
несколько лет в тюрьме, долгий путь 
к его страшной должности.

Впрочем, как уже было сказано, 
фильм работает в нашем воображе-
нии, так что мы сами можем предста-
вить страницы биографии коменданта 
с очень странной причёской, как буд-
то голову ему специально изуродовали 
и прилепили сверху пучок волос, как 
зловещий парик палача.

« РЕЧЬ НЕ СТОЛЬКО 
О ПЕРЕОСМЫС-
ЛЕНИИ ТАЛАНТ-

ЛИВОЙ МУЗЫКИ, СКОЛЬ-
КО О НОСТАЛЬГИИ ПО СССР, 
ПО ПРОШЛОМУ, ВОСПРИ-
НИМАЕМОМУ ЗАЧАСТУЮ 
ИДЕА ЛИЗИРОВАННО. ПРИ-
ЧЁМ НЕРЕДКО ЗАНИМАЮТ-
СЯ ЭТИМ АРТИСТЫ, НЕ ЗА-
СТАВШИЕ ТЕ ВРЕМЕНА
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В этом вся консоль
Эксклюзивы Xbox становятся хитами на PlayStation

Олег Клещев

П иратская песочница Sea of Thieves 
стала самой предзаказываемой 

игрой в PlayStation Store в Амери-
ке, Франции, Германии и Великобри-
тании. При этом «Море воров» вы-
шло эксклюзивно для Xbox и ПК ещё 
в 2018 году. Это уже не первый ре-
лиз Microsoft, который выходит для 
PlayStation и привлекает внимание 
геймеров. «Известия» рассказывают 
о том, какие ещё релизы для Xbox мо-
гут появиться на консолях PS.

�� ИГРОК И МОРЕ

Sea of Thieves от компании Rare 
(она же некогда разработала хиты 
Battletoads и Donkey Kong) обогна-
ла другие долгожданные новин-
ки в магазине PlayStation Store: про-
екту уступили экшен-RPG Dragon’s 
Dogma 2 от компании Capcom, спор-
тивный симулятор MLB The Show 
24 от Sony, а также дополнение к од-
ному из главных хитов 2022 года Elden 
Ring: Shadow of the Erdtree. «Море во-
ров» возглавляет рейтинги не только 
в Америке, но и во Франции, Германии 
и даже Великобритании. При этом ли-
дирует именно премиальное издание 
игры, за которое пользователи полу-
чат эксклюзивные предметы и до-
ступ к релизу на пять дней раньше. 
Стоит оно, кстати, $60, а стандартная 
копия — $40. На российских маркет-
плейсах релиз тоже можно предза-
казать — на «Авито» игру предлагают 
за 3–3,5 тыс. рублей.

«Море воров» — мультяшная мно-
гопользовательская игра про пиратов 
в жанре песочница. То есть игрокам 
предложен сравнительно небольшой 
открытый мир, в котором можно вы-
капывать сокровища, грабить гроб-
ницы, сражаться со скелетами и про-
чей нежитью, встретиться с кракеном 
или мегалодоном, а также устраивать 
морские и сухопутные баталии с дру-
гими геймерами. Воровство добычи 
у других — одно из самых популярных 
занятий в Sea of Thieves.

Sea of Thieves — игра не новая, она 
вышла ещё в 2018-м. Чаще всего гей-
меры теряют интерес к релизам в те-
чение года, если они задуманы для 
одиночного прохождения, или за пару 
лет, если проект многопользователь-
ский. «Море воров» уверенно удер-
живает игровую популяцию. По сло-
вам разработчиков 
из компании 
Rare, Sea 
of Thieves 
даже рос-
ла по числу 
адептов, если 
суммировать 
показатели ПК 
и Xbox. Из-за это-
го игра регулярно 
получает обновле-

ния последние шесть лет, и компания 
даже сделала коллаборацию с Disney: 
можно отправиться в приключения 
вместе с капитаном Джеком Воро-
бьём и сразиться с Дейви Джонсом 
из «Пиратов Карибского моря».

�� АЛЬТЕРНАТИВЫ НЕТ

Skull and Bones — другая, более но-
вая игра про пиратов от Ubisoft, ко-
торая тоже вышла для PlayStation 
5 в феврале, но провалилась у гейме-
ров и критиков. Поэтому «Море во-
ров» остаётся единственным наибо-
лее проработанным и качественным 
онлайн-проектом, в котором пользо-
ватели могут взять на себя роль кор-
саров. Эта ниша на консолях от Sony 
всё ещё не занята, а достойной аль-
тернативы Sea of Thieves так и не по-
явилось. Это тоже увеличивает по-
пулярность проекта от Rare.

Сейчас Sea of Thieves работает 
по принципу «игра — сервис», то есть 
разработчики периодически выпу-
скают новые бесплатные геймплей-
ные обновления, фишки и режимы, 
но вместе с этим выходят батл-пассы. 
Так называется регулярное услов-
но бесплатное событие, за которое 
пользователи могут получить экс-
клюзивные косметические предме-
ты (изменяют внешность игрового 
персонажа). Чем больше играешь, 
тем больше заполняется шкала 
батл-пасса, тем больше наград по-
лучаешь. Из-за этого в «Море воров» 
желательно заходить регулярно, 
чтобы не пропустить редкие вирту-
альные ценности. Также есть опция 
купить платный батл-пасс, чтобы по-
лучить ещё больше уникальных ве-
щей. Именно за счёт этой системы 
окупается разработка.

�� ЧУВСТВУЙ РИТМ

Ещё один хит для Xbox, который уже 
19 марта появится на PlayStation, — 
музыкальный мультяшный экшен 
Hi-Fi Rush, вышедший 25 января 
2023 года. Отличительная особен-
ность релиза — саундтрек напря-
мую влияет на игровой процесс. 
То есть враги, протагонист и дру-
гие персонажи двигаются и ата-
куют в такт. Пользователям тоже 
желательно следовать этому рит-

му,  чтобы делать 
сокрушительные 

атаки.
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Татьяна Овсиенко, группа «Мираж»

Арина Dead Blonde
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Выше плинтуса

Артём Белинин

Спортивный журналист

И ли близость тёплых дней меняет 
восприятие, или всё действительно 

поменялось, но сборная России распра-
вила крылья. Ещё до первых официаль-
ных матчей можно сказать уверенно: 
ни разу за последние два года коман-
да Валерия Карпина не была окружена 
таким количеством позитива.

Взять хотя бы соперника (пока од-
ного — извините, парагвайцы). При 
всём уважении ко всем, с кем сборная 
России играла с момента отстранения, 
Сербия — совершенно другой уровень. 
И по сопротивлению, и по именам — 
на стадион «Динамо» футболисты 
из серии A (включая «Ювентус» и «Ми-
лан»), АПЛ и бундеслиги заглядыва-
ют нечасто. Такого оппонента у нашей 
сборной не было со времён Хорватии.

Под Сербию незаметно вырос 
и средний уровень команды Карпина. 
Заявка на мартовские сборы, пожа-
луй, сильнейшая за последние годы. 
Если до сих пор Валерий Георгиевич 
по разным причинам берёг то одних 
легионеров, то других, теперь он вы-
звал всех, до кого мог дотянуться.

Сами легионеры в шикарной фор-
ме. Лунёв зажигает в еврокубках, Го-
ловин — один из лучших футболистов 
Франции, у Миранчука отличный пе-
риод в «Аталанте», Захарян вряд ли 
стал слабее, играя за «Сосьедад»... 
Ну и Кузяев для полного блеска.

Кроме легионеров — Сафонов, Пи-
няев, Тюкавин. Будущее сборной. 
А ещё Чалов, Глебов, Обляков, Мосто-
вой, Черников, Зиньковский. Заявка 
буквально трещит от качественных 
игроков в отличной форме. Что ра-
дует дополнительно: почти все фут-
болисты в сборной не старше 30 лет. 
И почему-то кажется, что на этот раз 
ограничение не искусственное.

Конечно, возникли и вопросы. Кар-
пин, комментируя финальный список, 
объяснил, что он составлен на основе 
последних двух туров. Тогда наличие 
Харина (с глупейшим удалением) или 
Антона Миранчука (у него 50 минут 
за два матча) объяснить тяжело. Как 
и отсутствие феноменального в этом 
сезоне Глушенкова, про которого Кар-
пин сказал, что ему надо прибавить 
во всём. Но всё-таки это мелочи на об-
щем фоне — нынешний каст команды 
наиболее логичный и сильный за по-
следние два года.

А ведь этой весной случилось 
ещё одно совсем нерядовое собы-

тие — РФС представил новую фор-
му сборной России. Сотрудничество 
с Adidas себя изжило, теперь наста-
ло время российской компании Jögel. 
С дизайном каждый определится для 
себя сам, но ведь новая форма — это 
и новые надежды. Прошлая и стар-
товала кое-как (с перевёрнутых ру-
кавов), и продолжила неважно: все 
помним Евро-2020. Пусть новым ком-
плектам повезёт больше.

Если сравнивать то, что про-
исходит сейчас с самыми депрес-
сивными и комичными временами 
команды Карпина (когда были, на-
пример, олимпийская сборная Егип-
та или нули с азиатскими соседями, 
да ещё и в непутёвой форме), ны-
нешний сбор — высшая точка на-
циональной команды за последние 
два года. Вот только что нас ждёт 
впереди? Важно не забывать, что 
пока это высшая точка под плинту-
сом. Не забывать и принимать меры — 
а не привыкать, пусть даже и к хо-
рошему.

Спорт

«Это совпадение, что мы  
выигрываем без Ковальчука»
Хоккеист красно-белых Иван Морозов — о звёздном 
лидере команды, результативности своего звена  
и восстановлении после травмы

Алексей Фомин 

В конце этой недели в КХЛ начнёт-
ся второй раунд плей-офф. Одним 

из тех, кто продолжит борьбу за Кубок 
Гагарина, стал «Спартак», уверенно ра-
зобравшийся в первом раунде с «Север-
сталью» по итогам пяти матчей серии 
(4:1). Теперь красно-белым предстоит 
побороться за выход в полуфинал тур-
нира с «Металлургом» или «Авангардом».

Ключевым фактором успеха подо-
печных Алексея Жамнова в нынеш-
нем сезоне стала яркая и результатив-
ная игра первой атакующей тройки 
в лице Николая Голдобина, Ивана Мо-
розова и Павла Порядина. Играющий 
на позиции центрального нападающе-
го Иван Морозов с конца ноября был 
травмирован и пропустил много мат-
чей в течение трёх месяцев, но к плей-
офф восстановился и набрал в серии 
с «Северсталью» 5 (2+3) очков по систе-
ме «гол + пас», подтвердив статус одно-
го из лидеров команды.

В интервью «Известиям» он оценил 
вклад в успехи команды олимпийско-
го чемпиона Ильи Ковальчука и объяс-
нил секреты атакующего стиля тренера 
«Северстали» Андрея Козырева.

За время первого раунда успели набрать 
форму после долгого отсутствия в со-
ставе?

Нахожусь в хорошей форме. А се-
рия с «Северсталью» показала, что у нас 
в целом команда хорошо играет, хоро-
шие моменты создаёт. Только вот с реа-
лизацией проблема появилась.

Всё-таки «Спартак» забросил 17 шайб 
в последних трёх матчах серии с «Се-
версталью» (7:3; 5:4 ОТ; 5:1). Не много-
вато вы хотите от себя и команды?

Мы можем больше.

Многие ждали от вашей серии с «Север-
сталью» большого зрелища 
с учётом атакующего сти-
ля игры обеих команд. 
Оправдали ожидания 
публики?

Думаю, болельщи-
кам понравилась эта се-
рия. «Северсталь» — хо-
рошая команда. Весело 
с ними играть. 

Понимаете, что в сле-
дующих стадиях плей-
офф против вас начнут 

играть по-другому — более 
жёстко и закрыто?

Да у нас такое происходит весь 
сезон! Многие пытаются как-то под-
строиться под нас. Но вы стати-
стику видели, сколько мы заби-
ли шайб?

Много.
Вот (улыбается). Так что ничего 

страшного, будем искать какие-то но-
вые варианты атак.

Был период, когда кроме вас 
много других ведущих игроков 
из-за травм выпали на опреде-
лённое время, а у «Спартака» слу-

чилась длинная серия поражений. Тя-
жело было на это смотреть со стороны?

В итоге «Спартак» выбрался из этой 
непростой ситуации. Вообще, се-
зон длинный, а у нас скамейка не та-
кая большая. Поэтому в любом случае 
эти проблемы должны были случить-
ся, когда начались травмы. Тем более 
что в один момент выбыли вообще все 
центральные нападающие, не только я. 
Но в состав зашло много молодых игро-
ков, которые хорошо себя проявили. 
И сейчас они играют. Можно сказать, 
команда достойно пережила тот слож-
ный отрезок.

Вы отсутствовали из-за травмы в момент 
прихода в «Спартак» Ильи Ковальчука 
и в первые месяцы его игры за команду. 
Как ощутили его влияние?

Влияние большое. Легендарный 
игрок со своим мнением. Он выигры-
вал Кубки, и не один раз. Знает, как это 
делается. И помогает нам в раздевалке 
научиться бороться за большие трофеи, 
решать большие задачи. К молодым ре-
бятам хорошо относится, помогает им. 
Для нас всех приход Ковальчука толь-
ко плюс.

Главный тренер противостоявшей вам 
«Северстали» — Андрей Козырев, о кото-
ром многие узнали ещё в бытность его 
помощником Игоря Ларионова в «Тор-
педо» в прошлом сезоне, когда коман-
да показывала такой же атакующий хок-
кей. Когда вы вместе работали в ВХЛ 
в «СКА-Неве», Козырев ставил похожий 
стиль игры?

Да, Андрей Леонидович ещё в Пите-
ре в вышке начал это выстраивать. Ко-
гда меня спустили к нему в фарм-клуб 
из основной команды СКА, я только 
кайфовал от работы с ним. Мы играли 
в такой же открытый хоккей через пас. 
И я многому у него научился. Теперь его 
команды так же играют в КХЛ.

Как ему удаётся ставить такой хоккей 
в не самых звёздных командах?

Мы много смотрели видео, мно-
го разбирали свои игры. 

О н подс к а зы ва л 
на трениров-

ках, органи-
зовывал 
с п е ц и -
альные 
подво-
д я щ и е 

к такому 
с т и л ю 

упражне-
ния. В ре-
з у л ьт а т е 

по ходу се-
зона у нас в ВХЛ 

начинали играть 
в пас люди, которые 

никогда в жизни так 
не играли.
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Артём Никулин 

После внушительной ничьей с «Зе-
нитом» московский «Спартак» сен-

сационно проиграл «Факелу». Теперь 
красно-белые отстают от лидирующих 
петербуржцев уже на девять очков — 
отыграть такую разницу на дистанции 
десяти туров почти нереально. Едва 
ли не после каждого проигрыша крас-
но-белых в СМИ запускаются инсайды 
о грядущей отставке тренера. Но в этот 
раз всё серьёзно — Гильермо Абаскаль 
как никогда близок к увольнению.

После стремительного взлёта в на-
чале сезона-2022/23 Абаскаль прова-
лил вторую половину чемпионата, 
хотя долгое время боролся с «Зени-
том» за золото. Но даже в тяжёлых се-
риях без побед болельщики поддержи-
вали испанца — так было до недавней 
ссоры Гильермо с капитаном коман-
ды Георгием Джикией и основным 
форвардом Александром Соболевым. 
Джикию с октября усадили на скамей-
ку и не выпускали на поле вплоть до не-
давней игры с «Факелом», в которой ка-
питан вышел на последние 20 минут; 
а Соболев якобы разозлил тренера не-
дисциплинированностью, из-за чего 
нападающего временно отстранили 
от команды.

Если в ситуации с Соболевым мож-
но было покрутить у виска, учиты-
вая, что Александр — единственный 
центральный нападающий в составе 
(хотя позже конфликт урегулировали), 
то с Джикией такой ход напрашивался. 
Давно были претензии к его игре в обо-
роне и физической форме, а февраль-

ские рассуждения Георгия и его агента 
об ангажированности тренера и вовсе 
выглядели попыткой сплавить Абаска-
ля. Этим капитан только вызвал неудо-
вольствие многих болельщиков.

Но история с Джикией — вопрос 
сугубо субъективный, и, вероятно, 
мы не знаем всех деталей. К Абаска-
лю есть уйма более явных претензий. 
Во-первых, странный подбор соста-
ва. Правша Хлусевич на левом фланге, 
постоянная ротация, эпизодическое 
игнорирование Литвинова и Пруце-
ва и неопределённость с вратарём 

и центром обороны. Последняя про-
блема решилась только в конце про-
шлого года, но из-за кадровой чехар-
ды было проиграно несколько матчей.

Во-вторых, тактические экспери-
менты. Абаскаль вечно менял рас-
становку (были и 4–3–3, и «ромб», 
а недавно он перешёл на 4–4–2) и роли 
футболистов. В игре с «Факелом» Мозе-
са вообще выпустили левым защитни-
ком, хотя его привычная роль — правый 
латераль в схеме с тремя центральны-
ми защитниками. Были и попытки 
наиграть Литвинова в защите (итог — 
курьёзный гол от «Урала»), всё тот же 
Мозес и вингер Медина на позиции 
центральных полузащитников, и Со-
болев на фланге — чего только не было!

И при этом Абаскаль утверж-
дает, что не любит эксперименты: 
«Я не химик. Мне больше нравит-
ся масло, но что будет, если смешать 
масло с водой, я не знаю. Эксперимен-
ты — это не моё», — говорил журнали-
стам тренер.

Адаптация под соперника или сме-
на рисунка игры — дело похвальное. 
Но если каждую неделю устраивать 
революцию в команде, игроки про-
сто запутаются. Тем более если ве-
лосипед изобретён и вполне хорошо 
едет. К примеру, в 2021 году тогдаш-

ний тренер «Спартака» Доменико Те-
деско к кубковой игре с «Динамо» пере-
вёл команду на схему 4–4–2, хотя весь 
сезон боролся за золото и прекрасно 
играл в 3–5–2. Немец всё понял после 
одной игры — Абаскаль этого не понял 
почти за два года работы.

— Увольнение Абаска л я? Ре-
шать не мне,  — сказал «Извести-
ям» легенда красно-белых Егор Ти-
тов. — Я просто могу сказать одно: 
не каждый тренер способен прой-
ти испытание «Спартаком» и рабо-
тать в этом клубе. Ты всегда под дав-
лением, от тебя ждут только побед. 
На мой взгляд, время показало, что 
Абаскаль оказался не готов к такой 
работе. Не справляется. Ну и все эти 

ситуации... Кого-то он воспитывает, 
с кем-то ссорится, с кем-то не разго-
варивает. На пользу «Спартаку» это 
точно не идёт.

Период правления Гильермо нель-
зя записать и в откровенные прова-
лы. Были яркие победы — 3:0 с «Зени-
том» и 5:4 с «Пари НН» в Кубке, разгром 
«Динамо», эпические 4:3 с «Краснода-
ром»; Промес творил чудеса в первом 
сезоне; в категорию основных проби-
лись воспитанники Литвинов и Дени-
сов. Но Абаскаль застыл и натыкается 
на собственные грабли в 20-й раз — буд-
то нарочно. В такой ситуации конку-
рировать 
с чемпи-
о н с к и м 
ко н в е йе -
ром «Зени-
та» абсолют-
но нереально.

По сообщению 
инсайдеров, судьба тренера решит-
ся после ответной игры в Кубке Рос-
сии с «Оренбургом», которая состоит-
ся 14 марта. Если «Спартак» вылетит, 
то Абаскаля точно попросят на вы-
ход — руководство уже ищет сменщи-
ка. Фавориты — Артур Жорже, Станис-
лав Черчесов и Владимир Ивич.
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Трое в лодку
«Спартак» готовится к отставке Абаскаля — почему у испанца не получилось  
и кто его заменит
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После досадного поражения от «Факела» 
красно-белые на девять очков отстают  
от лидера чемпионата

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

В игре с «Факелом» Мозеса вообще выпустили 
левым защитником, хотя его привычная роль — 
правый латераль в схеме с тремя центральными 
защитниками
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